
на что потратить 
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Наш адрес 
в Интернете:

www.skr.su
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пять раз в неделю, 
цена свободная
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СдаетСя офиСное 
помещение 

на 3-м этаже  (площадь 230 м2, 
отдельный вход, 

сигнализация,  система кон-
диционирования).

 адрес: пр. мира, 56а, 
тел. 25-61-75, факс 46-63-94.

20 февраля с 10.00 до 13.00 
управление записи актов 
гражданского состояния по 
телефону 42-32-92 проводит 
прямую телефонную линию 
по теме «Государственная ре-
гистрация актов гражданско-
го состояния». на вопросы от-
вечает начальник управления 
Галина Витальевна догода.

ВНИМАНИЕ,  КОНКУРС!
подпишиСь 

на «ГубернСкие 
ВедомоСти»

и ВЫиГраЙ приЗ!
Для участия в конкурсе при-

шлите подписной абонемент 
на 2008 год (или его копию) в  
редакцию газеты до 1 октября 
2008 года по адресу: 693020, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержин-
ского, 34, с пометкой на конверте 
«На конкурс подписчиков». 

* Победителя конкурса ждет 
ГЛАВНЫЙ ПРИЗ – сертификат 
на приобретение товаров на 
сумму 25 тысяч рублей. Главный 
приз разыгрывается среди тех, 
кто подписался на весь 2008 
год.

* ВТОРОЙ ПРИЗ – сертифи-
кат на приобретение товаров 
на сумму 15 тысяч рублей могут 
получить те, кто подписался на 
10–11 месяцев наступившего 
года. 

* ТРЕТИЙ ПРИЗ – сертифи-
кат на приобретение товаров 
на сумму 5 тысяч рублей ждет 
тех подписчиков, которые вы-
писали газету на период от  
6 до 9 месяцев.

КРОМЕ ТОГО, будут разыгра-
ны: пять поощрительных при-
зов – бесплатная подписка на 
газету «Губернские ведомости» 
на 2009 год.

Напоминаем:  подписаться на 
«Губернские ведомости» можно 
с любого месяца во всех почто-
вых отделениях связи. Если у 
вас возникнут вопросы, звоните 
по телефону (4242) 42-33-32.

Сегодня 
 день Святого 

валентина.
Поздравляем вСех 

С Праздником 
влюбленных!
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ДеДовщИну  прИказом 
не  устранИшь

– Николай Анатольевич, а что, 
тридцать лет назад разбираться 
с правонарушениями военнослу-
жащих в области было некому?

– Почему же? Военное право 
существует с 1702 года, когда 
Петр Первый создал регуляр-
ную армию. Следом, естествен-
но, появились законы, регла-
ментирующие военную жизнь. 
А раз есть законы, должен быть 
и суд, который рассматривает 
их нарушение. Но военные 
суды существовали до револю-
ции, потом их реорганизовали 
в военные трибуналы. С 1945 
года работал такой трибунал и 
на Сахалине. А тридцать лет на-
зад он преобразован в Южно-
Сахалинский гарнизонный 
военный суд.

– Слово «трибунал» ассо-
циируется с быстрым и жестким 
наказанием, без особых разби-
рательств…

– В период больших обще-
ственных потрясений такие 
ассоциации были уместны. Но 
к 1950-м годам трибуналы ста-
ли именно судами. А вообще-то 
еще полтора века назад военно-
судебный устав предусматривал 
состязательность и равнопра-
вие сторон, гласность, согласо-
ванную, разумеется, с военной 
спецификой. Этих принципов 
мы и придерживаемся.

– Какая гласность, если у вас 
сплошная военная тайна?

– Не преувеличивайте. Боль-
шинство процессов открытые, 
военные тайны на них, как 
правило, не затрагиваются.

– Что, можно вот так просто 
прийти на заседание?

– Приходите. Закрываем 
мы процессы редко, если дей-
ствительно есть опасность 
разглашения секретных сведе-
ний или дело касается личной 
тайны человека. Более того, мы 
заинтересованы, чтобы обще-
ственность знала, какие реше-
ния и почему выносят военные 
судьи. Очень часто проводим 
открытые выездные заседания 
в военных частях.

– Это для того, чтобы другим 
неповадно было преступать за-
кон?

– Чтобы личный состав знал: 
преступление наказуемо. Для 
многих солдат-срочников до-
статочно один раз поприсут-
ствовать на разбирательстве 
дела, урок на будущее они 
получают серьезный. А коман-
диры должны делать выводы о 
причинах правонарушений и 

принимать меры к их устране-
нию. Кстати, решения воен-
ного суда доводятся до коман-
дования частей и посредством 
приказов.

– Военный суд приказывает, 
к примеру, устранить в частях 
дедовщину?

– Ее приказом не устранишь. 
В наших приказах доводится 
до сведения решение суда, они 
зачитываются всему личному 
составу. Это важный воспита-
тельный момент и для солдат, и 
для офицеров. Первые должны 
знать, что у них есть защита, 
но и наказание, если закон на-
рушен, неотвратимо. А вторые 
должны понимать, что ничего 
случайного не бывает. Если из 
части бегут солдаты, если здесь 
процветает физическое наси-
лие над срочниками, значит, 
командиры не исполняют свои 
обязанности. И тогда выводы 
надо делать уже вышестоящему 
командованию. 

– В вашей компетенции только 
уголовные дела?

– Из общего количества дел, 
которые рассматривает гар-
низонный суд, более 80 проц.
касаются защиты прав воен-
нослужащих. Это и жилищные 
вопросы, и вопросы дисципли-
нарных взысканий, выплат, 
увольнения и так далее.

по  прИказу  не  суДИм
– А может судье-полковнику 

позвонить генерал и приказать 
вынести то решение, которое 
выгодно командованию?

– Позвонить может. Но мы 
по приказу не судим. Иногда 
военным судьям случается при 
вынесении решений отвергать 
положения приказов Минобо-
роны, если они противоречат 
законам. Военный суд неза-
висим и неподотчетен коман-
дованию. С этой целью они 
и были выведены из состава 
Вооруженных сил. Мы входим 
в систему судов общей юрис-
дикции. Поэтому вмешиваться 
в нашу деятельность никто не 
может.

– Какие уголовные дела наи-
более характерны для последне-
го времени?

– Самовольное оставление 
части, уклонение от службы, 
в том числе и контрактника-
ми, неуставные отношения, 
которые в народе зовут дедов-
щиной.

– Оставление части – это 
когда из нее бегут?

– Не только. Кроме само-
вольного оставления части или 

места службы, преступлением 
признается и неявка в срок 
без уважительной причины из 
увольнения, при назначении 
или переводе, из командиров-
ки, отпуска, лечебного учреж-
дения. Кому-то захотелось, 
пользуясь случаем, отдохнуть 
от тягот службы подольше, 
кто-то решил, что несколько 
лишних дней – не такой уж 
страшный проступок. При-
чины тому разные: от личной 
недисциплинированности до 
плохого состояния воинской 
дисциплины и правопорядка 
в частях. 

– То есть та же дедовщина?
– Как правило. Офицеры, 

которые не умеют или не хотят 
работать с личным составом, по-
ручают следить за порядком так 
называемым дедам. А те и доби-
ваются послушания единствен-

но доступным им методом. 
– В основном кулаками?
– Ну не беседами же... Не 

столь давно мы рассматривали 
дело о преступлении, совер-
шенном военнослужащим С. 
Парень был известен в части 
как человек, который зараба-
тывает авторитет насилием. Но, 
несмотря на это, заместитель 
командира батальона назначил 
его старшим среди личного 
состава. По сути, офицер спро-
воцировал это преступление, 
вручив драчливому рядовому 
власть над людьми. Тот взялся 
за наведение порядка, избив 
младшего сержанта. Затем на-
чал издеваться над рядовым Б. 
– прижигал ему пальцы рук, 
нос, избивал. Хорошо, что этой 
«веревочке» не дали дальше 
виться. В итоге суд назначил С. 
наказание в виде лишения сво-
боды на срок 3 года 6 месяцев в 
колонии общего режима. 

– Может быть, в таких слу-
чаях командиры должны нести 
солидарную ответственность с 
уголовными преступниками?

– Если человек лично не со-
вершил уголовно наказуемого 
деяния, мы не можем усадить 
его на скамью подсудимых. 

Но вынести частное постанов-
ление в адрес командования 
части можем и обязаны.

– В каком воинском подраз-
делении чаще всего происходят 
подобного рода случаи?

– В военной части 44922, 
здесь в 2007 году осуждено  
19 проц. военнослужащих, при-
влеченных к уголовной от-
ветственности. А в части 49555 

такое – большая редкость. 
Причем находятся они непо-
далеку друг от друга, но разница 
в состоянии воинской дис-
циплины впечатляющая. Это 
еще раз доказывает, что многое, 
если не все, зависит от работы 
командиров.

армИю  
ДИскреДИтИрует  
плохой  офИцер

– Насколько часты дела о са-
моубийстве военнослужащих?

– В прошлом году мы рас-
сматривали только одно такое 
дело. Выскажу свою личную 
точку зрения: при том, что 
каждый случай самоубийства 
солдата величайшая трагедия 
для его близких, на самом деле 
эта проблема менее актуальна, 
чем уклонение от военной 
службы или неуставные взаи-
моотношения. Две эти катего-
рии составляют более 60 проц.
от общего числа дел. Вот на что 
обществу необходимо обратить 
самое пристальное внимание.

– Общество и обращает. Но 
генералы уверяют, что публика-
ции на эти темы дискредитируют 
армию.

военный суд
по приказу не судит
Принято считать, что военный суд – структура закрытая 
и предельно иерархичная. Обычно о военных судах мы читаем 
в материалах, касающихся преступлений людей 
в погонах. На самом деле все это не совсем так. И даже совсем 
не так. Приоткрыть «кухню» военного правосудия нам помог 
председатель Южно-Сахалинского гарнизонного военного суда 
полковник юстиции Николай ТИШКОВ. Тем более что и повод для 
беседы достойный – тридцатилетие с начала деятельности суда.

– Армию дискредитирует 
плохой офицер, воровство иму-
щества, дедовщина. Мы своих 
приговоров и решений ни от 
кого не скрываем. 

– Большой резонанс вызывает 
информация о побегах воору-
женных солдат или хищении 
оружия. Много ли таких дел суду 
приходится рассматривать?

– Немного, но случается. В 
прошлом году был вынесен 
приговор по делу трех срочни-
ков. Двое их них, К. и Р., про-
никли на территорию склада, 
киркой пробили стену…

– А разве склад никто не охра-
нял?

– Значит, так его и охраня-
ли. В итоге были похищены 
три автомата и 12 магазинов к 
ним. На следующий день к ним 
присоединился военнослужа-
щий Е. Троица, взяв с собой 
автомат, угнала автомобиль, а 
затем совершила нападение на 
магазин в поселке Хомутово. К 
счастью, когда один из них при 
ограблении пытался применить 
оружие, автомат заклинило, 
поэтому трагедии не произо-
шло. Преступники скрылись 
на автомобиле, но в этот же 
день были задержаны сотруд-
никами милиции. Инициатор 
преступления получил 11 лет 
и 6 месяцев лишения свободы, 
двое других – по 8 лет и 6 меся-
цев с отбыванием наказания в 
колонии строгого режима.

– Наказаны ли те, кто должен 
был охранять склад?

– Двое караульных будут 
отбывать наказание по году 
в дисциплинарной воинской 
части, а разводящий лишился 
свободы тоже на год с отбы-
ванием наказания в колонии-
поселении.

на  защИте  прав  
защИтнИков  роДИны
 – Николай Анатольевич, 

недавно в армию вернули гаупт-
вахты. Это значит, что теперь 
провинившегося солдата будут 
отправлять туда по велению 
командира?

Николай Тишков начинал военную службу в Дальневосточ-
ном военном округе. Занимался кадровыми вопросами, был 
начальником парашютно-десантной подготовки и поисково-
спасательной службы отдела авиации. С 1996 года – член 
военного суда, далее – заместитель председателя военного 
суда Белогорского гарнизона. С 2000 года – служба в Москве, 
в Главном управлении обеспечения деятельности военных су-
дов Судебного департамента при Верховном суде Российской 
Федерации. С 2006 года – председатель Южно-Сахалинского 
гарнизонного военного суда.  

строчкИ  Из  бИографИИ

На встрече с природой.
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Сообщите нам новость:  
464946, 464947.

WWW.SKR.SU
 lenta@skr.su

3будь в курсе

ЮЖНОСАХАЛИНСК

– Не по велению командира, 
а по решению суда. Заблуж-
дение думать, что «человек с 
ружьем» – существо абсолютно 
беззащитное. У него довольно 
широкий спектр возможностей 
защиты своих прав, в том числе 
и через суд. 

– Но впечатление складывает-
ся почему-то обратное.

– Надо уметь и не бояться 
защищать свои права. Наша 
практика показывает, что все 
больше военнослужащих об-
ращается в прокуратуры и суды. 
Кроме того, после вынесения 
судом решения мы держим его 
исполнение на контроле. И 
только когда убеждаемся, что 
все исполнено, сдаем дело в ар-
хив. Если есть необходимость, 
действуем через судебного 
пристава. У нас даже есть спе-
циалист, в обязанности кото-
рого как раз и входит контроль 
за исполнением решения суда. 
Так что бытующее убеждение: 
мол, мало ли что суд решит, 
а командир все равно царь и 
бог – уже неактуально. При-
казы в армии по-прежнему не 
обсуждают, но их можно опро-
тестовать.

– Какие права военнослужа-
щих нарушают чаще всего?

– Права на выплаты, пре-
дусмотренные законом. Ми-
нистерство обороны в этом 
случае ссылается на недостаток 
финансирования. Так произо-
шло с надбавками к денежному 
довольствию военнослужащих. 
Но судейское сообщество на-
стояло на исполнении закона 
– военная коллегия Верховного 
суда признала соответству-
ющий приказ Минобороны 
недействующим. Еще одна 
распространенная категория 
дел – денежное довольствие 
военнослужащих, состоящих 
за штатом.

– Поясните гражданскому 
лицу, что это такое.

– Если офицер отслужил 
определенный срок, его могут 
уволить только при предостав-
лении жилья. Но поскольку с 
жильем проблемы, то офицера 
выводят за штат. То есть он вро-
де бы на службе, но реально не 
служит. Соответственно резко 
падает его материальное благо-
состояние. Но не вина офице-
ра, что государство не может 
выполнить свои обязательства. 
Мы восстанавливаем нару-
шенные права граждан. Более  
80 проц. жалоб, которые рассма-
тривает Южно-Сахалинский 
гарнизонный военный суд, 
удовлетворяются.

– Николай Анатольевич, скоро 
вы будете отмечать круглую дату 
– тридцатилетие военного суда. 
Какой подарок вам больше всего 
хотелось бы получить?

– Два подарка. Во-первых, 
чтобы перестали военный суд 
воспринимать как военный 
трибунал. Мы готовы сотруд-
ничать с любыми силами, ко-
торые реально хотят перемен в 
армии. А во-вторых, нам нужно 
новое здание. То, в котором 
мы находимся, еще японской 
постройки, и ему уже сто лет. 
Здание относится к памятни-
кам культуры. И вот лучше бы 
памятником ему и служить. 
Есть надежды, что мечта о 
переезде сбудется. Все осталь-
ное зависит от работы нашего 
коллектива. 

САМОЛЕТ НЕ АВТОБУС
Студент второго курса Хабаровской государственной акаде-

мии экономики и права сахалинец Валерий Шмачук стал обла-
дателем «Счастливого билета» от авиакомпании «Сахалинские 
авиатрассы».

Напомним, в январе авиакомпания «САТ» провела акцию «Та
тьянин день». С 17 по 25 января каждый студент при предъявлении 
студенческого удостоверения мог приобрести авиабилет на внут
ренних линиях авиакомпании со скидкой около 40 проц. Каждый 
купивший автоматически становился участником розыгрыша призов 
«Счастливый билет».

За время проведения акции льготным пролетом воспользовались 
434 пассажира из ЮжноСахалинска, Хабаровска, Владивостока, 
КомсомольсканаАмуре и Благовещенска. Розыгрыш проводился по 
номеру студенческого удостоверения. Победитель получил памятные 
подарки с набором фирменной символики, а также главный приз – 
сертификат на право приобретения авиабилета по маршруту «туда и 
обратно» на любых направлениях внутренних рейсов авиакомпании 
«САТ» в течение года.

«ЛЕГЕНДЫ» ВНОВЬ С НАМИ
«Легенды хоккея СССР» вновь вернулись на Сахалин, отка-

завшись от поездки в Германию. На этот раз праздники хоккея 
пройдут не только в населенных пунктах юга Сахалина, но до-
берутся и до севера острова.

Поклонники ледового искусства вновь встретятся с лучшим защит
ником чемпионата СССР 1979, 1982, 1983 гг., многократным облада
телем Кубка Европейских чемпионов Сергеем Гимаевым, олимпийским 
чемпионом 1976 г., лучшим нападающим 1976 г., обладателем кубка 
Канады Виктором Шалимовым и олимпийским чемпионом в составе 
объединенной команды 1992 г., трехкратным чемпионом СССР Ев
гением Давыдовым. А также серебряным призером Олимпийских 
игр 1980 г., чемпионом мира 1973, 1975, 1978, 1979, 1981 гг. Юрием 
Лебедевым, олимпийским чемпионом 1988 г., чемпионом мира 1986 и 
1989 гг. Сергеем Мыльниковым и сравнительно молодым Вячеславом 
Буцаевым (дважды чемпионом страны).

За неделю «легенды» побывают в Ногликах, Тымовском, Смирных, 
По ронайске, Макарове. В программе – встреча на льду с районными 
сборными, мастерклассы. В воскресенье знаменитые хоккеисты сыграют 
с южносахалинцами на площадке у школы № 26 областного центра.Ольга СВЕТЛОВА. 

vedomosti@skr.su 

ЗНАЧЕНИЕ Газпрома для 
России можно понять по одной-
единственной цифре: сегодня 
компания приносит около  
20 проц. налоговых поступле-
ний в бюджет страны. Об этом 
сказал президент В. Путин, от-
крывая торжественный вечер. 

«Влияние Газпрома на эко-
номику страны, ее социальную 
сферу, укрепление наших по-
зиций на глобальных рынках 
очень велико, – подчеркнул 
президент. – В непростые 
90-е годы компания сыгра-
ла стабилизирующую роль в 
переходе России к рыночному 
хозяйству. Ее ресурсная база и 
мощный производственный 
потенциал стали одним из 
факторов подъема националь-
ной экономики в целом. 

Сегодня Газпром – это со-
временная, открытая, дина-
мично развивающаяся ком-
пания. Только за последние  
5 лет ее налоговые отчисления 

выросли более чем вдвое, а 
капитализация достигла ново-
го исторического максимума, 
превысив отметку в 350 мил-
лиардов долларов. Это сегодня 
одна из крупнейших компаний 
мира».

В. ПУТИН особо отметил 
участие Газпрома в социально 
значимых программах. Напри-
мер, в программе газификации 
российских регионов, на ко-
торую компания за последние 
3 года выделила 43 миллиарда 
рублей. Благодаря этому го-
лубое топливо пришло в дома  
13 миллионов россиян, а общий 
уровень газификации страны 
вырос с 54 до 62 проц. 

В. Путин подчеркнул, что 
сегодня стоит приоритетная 
задача – еще больше повысить 
эффективность Газпрома и его 
конкурентоспособность на 

мировых рынках. Предстоит 
разработка богатейших запасов 
на Ямале, в Восточной Сибири, 
на Дальнем Востоке, освоение 
сложных месторождений на 
шельфе северных морей. По 
мнению президента, Газпро-
му следует смелее и энергич-
нее закрепляться на новых 
растущих рынках – прежде 
всего на рынке стран Азиатско-
Тихоокеанского региона. Для 
этого уже есть возможности: 
ведь в прошлом году Газпром 
вошел в проект «Сахалин-2», 
став его крупнейшим акцио-
нером. Так что и у сахалинцев 
крепнет надежда, что самая 
большая и богатая компания 
России станет активно рабо-
тать в нашем регионе, придаст 
новый импульс развитию со-
циальной сферы острова. 

После выступления В. Путина 

гости смогли увидеть велико-
лепный концерт. Поздравило 
главную энергетическую ком-
панию страны с праздником 
целое созвездие замечатель-
ных артистов: А. Пугачева и  
Д. Хворостовский, О. Газманов и  
А. Розенбаум, М. Галкин и 
группа «Любэ»… А в третьем 
отделении выступила леген-
дарная британская группа «Дип 
перпл» и блистательная амери-
канская звезда Тина Тернер. 

ГОСТИ разъезжались с 
сияющей огнями Красной 
площади, делясь приятными 
впечатлениями. Праздник дей-
ствительно удался. А впереди у  
430 тысяч работников круп-
нейшей российской компании 
– новые трудовые будни, новые 
грандиозные задачи. 

юбилей

Грандиозный 
праздник 

11 февраля в Государственном Кремлевском дворце прошел 

торжественный вечер, посвященный 15-летию ОАО «Газпром». 

В нем приняли участие президент России В. Путин, первый 

вице-премьер правительства Д. Медведев, председатель Со-

вета директоров Газпрома А. Миллер. В партере сидела вся 

политическая и экономическая элита страны. На праздник 

были приглашены многие руководители российских регионов, 

в том числе губернатор Сахалинской области А. Хорошавин. 

Не забыли организаторы и про прессу: в Москву по приглаше-

нию Газпрома приехали главные редакторы 400 региональных 

СМИ. Сахалинские масс-медиа представляли руководители из-

дательского дома «Губернские ведомости», газет «Советский 

Сахалин» и «Южно-Сахалинск сегодня».  

грандиозной компании

Владимир СЕМЕНЧИК. 
vedomosti@skr.su 

СПОРТИВНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
В три смены работают строители, чтобы к осени этого года 

ввести в строй новый оздоровительный комплекс в Ногликах. 
Здесь с рабочим визитом побывал вицегубернатор Александр Кис

лицин и председатель областного спорткомитета Андрей Литвин. Кро
ме Ногликского, они посетили еще три района, увидели воочию, как 
обстоят дела на объектах социального и спортивного назначения. 

СИВУЧЕЙ НЕ БЕСПОКОИТЬ!
Российско-ирландская компания «Кентек», которая ведет 

строительно-монтажные работы в рамках шельфовых проектов, 
готова профинансировать пост постоянной охраны на все время 
нахождения сивучей на лежбище в нынешнем году (ориентиро-
вочно до конца июня).

Однако для этого компании необходимо решить вопрос придания 
законного статуса таким действиям, поскольку сама она не правомочна 
ограничивать доступ граждан к брекватеру. Решением могло бы быть 
заключение договора с уполномоченным органом государственной 
власти или местного самоуправления. Компания намерена нанять 
охранное агентство и оплачивать его услуги по охране брекватера, 
облюбованного животными. Свое желание обеспечить пост охраны в 
сотрудничестве с «Кентеком» выразила администрация Невельского 
района. Мэр Невельска Владимир Пак заверил по телефону, что местная 
администрация обязательно решит этот вопрос в ближайшее время. 

ИНИЦИАТИВА НА ПЯТЬ МИЛЛИОНОВ
Более 5 млн. рублей ущерба возместит государству Александр 

Черников за незаконную рубку леса. 
А. Черников не признал исковые требования. По его словам, причи

ненный ущерб необходимо взыскать с ООО «Бриз», так как на момент 
совершения преступлений он являлся директором данного общества и 
действовал в интересах предприятия (обеспечивал жизнедеятельность 
рыболовецкого стана на р. Пиленга). Однако суд установил, что по 
уставу ООО «Бриз» лесозаготовка и лесопереработка не являются 
видами деятельности общества. Свою деятельность в данной сфере 
А. Черников с участниками общества не согласовывал. Более того, 
учредители общества были против ведения лесозаготовительных 
работ. Об этом они информировали руководство лесхоза и руковод
ство Смирныховского РОВД и просили принять меры к А. Черникову 
в связи с незаконной рубкой деревьев.

НОГЛИКИ

НЕВЕЛЬСК

СМИРНЫХ

Ф
о

то
 авто

р
а.

Перед началом вечера.
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На встрече со спикером островного парламента В.И. Ефремовым.

Весной нынешнего года ком-
пания «Бритиш Петролеум» 
намерена закрыть свое пред-
ставительство на Сахалине. Об 
этом известил местные органы 
власти нынешний руководитель 
подразделения Рэй Якубчак, 
посетивший на днях областную 
администрацию и Сахалинскую 
Думу. На встрече со спикером 
островного парламента Вла-
димиром Ефремовым гость на-
звал это известие «печальным» 
и для самой компании, которая 
вот уже 10 лет занимается реа-
лизацией сразу двух нефтега-
зовых проектов – «Сахалин-4» 
и «Сахалин-5».

ВМЕСТЕ с тем Рэй Якуб-
чак подчеркнул, что «Бритиш 
Петролеум» продолжит свою 
работу на островном шельфе. 
При этом часть вопросов инве-
сторы планируют решать через 
свое представительство в Мо-
скве, а основным проводником 
их интересов на острове станет 
созданное еще в 2003 году со-
вместное с Роснефтью пред-
приятие – ЗАО «Элвари Не-
фтегаз». Это СП, в котором 49 
проц. акций принадлежит бри-
танцам, действует непосред-
ственно в Южно-Сахалинске, 
имеет лицензию и одновре-
менно является оператором 
поисково-разведочных работ 
на Кайганско-Васюканском 
участке проекта «Сахалин-5». 
По словам Рэя Якубчака, «Эл-
вари Нефтегаз» и нынешним 
летом продолжит геологиче-
скую съемку в рамках упомя-
нутого проекта, а также анализ 
уже собранных ранее материа-
лов. Одновременно совмест-
ное предприятие будет вести 
работы по закрытию времен-

ного хранилища для буровых 
отходов и шламов, которое в 
свое время соорудили для этого 
проекта в одном из северных 
районов нашего острова.

ПРЕдСЕдАТЕль областной 
думы Владимир Ефремов в 
свою очередь высоко оценил 
результаты сотрудничества 
«Бритиш Петролеум» с саха-
линскими нефтегазодобытчи-
ками, сумевшими не только 
накопить ценнейший опыт 
работы с одним из крупнейших 
зарубежных инвесторов, но и 
создать с ним совместное пред-
приятие. Он выразил надежду, 
что разведка перспективных 
площадей в рамках проектов 
«Сахалин-4» и «Сахалин-5» 
все же даст желаемые резуль-
таты, по итогам которых будет 
наконец принято решение 
о коммерческом освоении 
найденных месторождений 

углеводородного сырья. «Ну  
а если возникнут какие-то 
вопросы к местным органам 
власти, – заверил в заключение 
встречи спикер областного 
парламента,– мы всегда смо-
жем их решить, ведь для взаи-
мовыгодного сотрудничества 
расстояния – не помеха…» 

СТОИТ добавить, что пред-
ставители «Бритиш Петро-
леум» на Сахалине в течение 
нескольких последних лет при-
нимали активное участие в 
целом ряде благотворительных 
и гуманитарных проектов, на 
деле доказывая свою привер-
женность политике социально 
ответственного бизнеса. Эта 
компания неоднократно вы-
ступала спонсором спортивных 
соревнований областного и 
регионального уровня, под-
держивала инициативы, свя-
занные с культурой и самодея-

тельным искусством коренных 
малочисленных народностей 
Севера, помогала работе шко-
лы для одаренных детей «Путь 
к успеху» и повышению квали-
фикации учителей английского 
языка из разных городов и 
районов области. О том, как 
оценивали эту деятельность 
компании рядовые сахалинцы, 
красноречиво свидетельствова-
ли грамоты и благодарственные 
письма, украшавшие стены 
представительства «Бритиш 
Петролеум» на Сахалине.

«Печальное» для самих бри-
танских инвесторов событие 
некоторые из сахалинцев свя-
зывают с произошедшим в 
последнее время общим ухуд-
шением российско-британских 
отношений. Однако куда более 
существенной представляет-
ся другая причина. Закрытие 
представительства «Бритиш 

ОБ ЭТОМ сообщило агент-
ство Platts со ссылкой на 
официального представителя 
ВР.  В проектах «Сахалин-4» 
(Западно-Шмидтовский уча-
сток шельфа острова Сахали-
на) и «Сахалин-5» (Восточно-
Шмидтовский и Кайганско-
Васюканский участки) Рос-
нефти принадлежит 51 проц. 
акций, британскому концерну 
ВР – 49. Операционное управ-
ление проектами осуществляет 
сов м е с т н о е  п р е д п р и я т и е 
« Э л в а р и  Н е ф т е г а з » .  П о 
с о с т о я н и ю  н а  31 декабря 
2006 г. перспективные запа-
сы Западно-Шмидтовского 
участка составляют 235 млн.т 
(1,7 млрд. баррелей) неф-
ти и 361 млрд. куб. м газа, 

Восточно-Шмидтовского – 
516 млн. т  (3,8 млрд. баррелей) 
нефти и 408 млрд. куб. м газа, 
Кайганско-Васюканского – 
618 млн. т (4,6 млрд. баррелей) 
нефти и 110 млрд. куб. м газа.

Официальный представитель 
ВР сообщил, что в этом году бу-
рение новых скважин на блоках 
«Сахалина-4» и «Сахалина-5» 
не планируется. Впрочем, сейс-
моразведка на сахалинских 
участках будет продолжена, 
добавил он.

Он не стал озвучивать цифру 
запланированных инвестиций, 
указав лишь, что это «десятки 
миллионов долларов», передает 
Platts. Освоение сахалинского 
шельфа не является первооче-
редной задачей и для ВР, про-

должает аналитик ИК «Бро-
керкредитсервис» Екатерина 
Кравченко. Британская ком-
пания продолжает оптимизи-
ровать свой портфель активов, 
нет определенности по Ко-
выктинскому месторождению. 
По мнению эксперта, Рос-
нефть и ВР вплотную займутся 
освоением «Сахалина-4» и 
«Сахалина-5»  не ранее 2009 г., а 
возможно, и позже – компани-
ям, помимо прочего, еще пред-
стоит оценить перспективы 
спроса на сахалинскую нефть 
в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе, сообщает портал «Нефть 
России».

СТРОИТЕльСТВО третьего 
танкера «Гранд Мерея», пред-
назначенного для транспорти-
ровки сжиженного природного 
газа (СПГ), производство ко-
торого будет осуществляться в 
рамках проекта «Сахалин-2», 
планируется завершить в апре-
ле 2008 г., сообщает «Нефтега-
зовая вертикаль» со ссылкой 
на администрацию Сахалин-
ской области. Строительство 

танкера вместимостью 147,2 
тыс. куб. м и валовым тон-
нажем 123 тыс. т ведется в со-
ответствии с договором, заклю-
ченным между японскими ком-
паниями «Mitsui O.S.K Lines», 
«Kawasaki Kisen Kaisha» и ОАО 
«Приморское морское пароход-
ство» с 15 ноября 2004 г. Танкер 
будет эксплуатироваться кон-
сорциумом по долгосрочному 
чартеру с оператором проекта 
«Сахалин-2» – консорциумом 
«Сахалин Энерджи», передает 
Oilru.com.

На сегодняшний день ком-
панией «Сахалин Энерджи» 
подписан ряд договоров на 
долгосрочный фрахт судов 
– узкоспециализированных 
газовозов. СПГ перевозится в 
них при температуре минус 162 
градуса с учетом самых серьез-
ных требований безопасности. 
Всего в мире насчитывается 
чуть более 200 таких судов. для 
отгрузки СПГ создан первый в 
России специализированный 
морской порт – Пригородное. 
С началом эксплуатации за-

вода порт будет принимать в 
среднем 160 судов в год для 
перевозки СПГ, то есть при-
близительно один газовоз за 
два дня. Все зафрахтованные 
танкеры – новой постройки, 
с ледовым подкреплением, и 
спроектированы для эксплуата-
ции в условиях низких темпера-
тур, что позволит осуществлять 
круглогодичные поставки про-
дукции из порта  Пригородное. 
Танкеры спроектированы для 
дальности плавания до 8 тыс. 
морских миль и будут способны 
обеспечивать торговые опера-
ции по всему миру. 

«Сахалин Энерджи» в 2007 г.  
добыла с платформы «Мо-
ликпак» 1,68 млн. т (12,4 млн. 
баррелей) нефти, что при-
мерно на 100 тыс. т (800 тыс. 
баррелей), или 6 проц., больше 
показателя 2006 г. Всего в про-
изводственном сезоне 2007 г. 
покупателям из Японии, Кореи 
и США было отгружено 19 пар-
тий нефти сорта «Витязь», со-
общила пресс-служба «Сахалин 
Энерджи». 

БРИТАНСКАЯ КОМПАНИЯ ЗАКРЫВАЕТ СВОЕ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО НА ОСТРОВЕ

Тем не менее участник проекта «Сахалин-5»  работы на шельфе будет продолжать

Петролеум» на Сахалине связа-
но, скорее, не столько с поли-
тикой, сколько с экономикой. 
По заключенному ранее между 
этой компанией и Роснефтью 
соглашению о совместной 
деятельности на лицензионных 
участках проектов «Сахалин-5» 
и «Сахалин-4» именно британ-
цы брали на себя все финансо-
вые расходы на геологоразвед-
ку, включая бурение. О масшта-
бах инвестиций можно судить 
по следующим цифрам: за пять 
лет совместной деятельности 
на работы такого рода пла-
нировалось освоить 700 млн. 
долларов. Компенсировать же 
часть затрат партнера  Рос-
нефть обязалась из своей доли 
углеводородов, запасы которых 
оценивались поначалу весьма 
оптимистично. Еще примерно 
год назад, в ходе визита в нашу 
область, один из руководящих 
работников «Бритиш Петро-
леум» джереми Хак сообщал, 
что прогноз по перспективным 
участкам «Сахалина-5» со-
ставляет ни много ни мало 
– 600 млн. т нефти и 600 млрд. 
куб.м газа. Но последующая 
разведка ожиданий нефтегазо-
добытчиков пока не оправдала. 
А раз так – логичными ста-
новятся и шаги, нацеленные 
на сокращение тех затрат, без 
которых проект вполне обой-
дется. В этом смысле закрытие 
представительства «Бритиш 
Петролеум» на нашем острове 
выглядит хотя событием и пе-
чальным, но вполне понятным 
как партнерам этой компании, 
так и рядовым сахалинцам.

НЕ  ТОРОПЯТСЯ  БУРИТЬ  шЕлЬф
Компании «Роснефть» и «Бритиш Петролеум» 
(ВР), совместно участвующие в проектах 
«Сахалин-4» и «Сахалин-5», в этом году 
собираются ограничиться сейсморазведкой 
и не проводить бурение оценочных скважин 
на принадлежащих им блоках. 

Ф
о

то
 п

р
е

сс-ц
е

н
тр

а С
ахали

н
ско

й
 Д

ум
ы

.



14 февраля  2008 года, четверг, № 26 (2993)

WWW.SKR.SU, GOVERNOR_NEWS@SAKHALIN.RU

тать достаточно средств и всю 
прибыль пустить на покупку тя-
желовеса, но увы! Учитывая, что 
тарифные ставки на грузовые  
работы у портовиков небольшие 
(их утверждает Москва), это 

желание пока невыполнимо. 
Поэтому приходится работать  
в  нескольких направлениях 
– с банками (уже подписано 
соглашение, и они готовы вы-
дать кредит) и, что немаловаж-
но, рассчитывать на помощь 
коллег по бизнесу. На встрече 
во Владивостоке портовики 
договорились с «Камчатскими 
линиями» и ФЕСКО (даль-
невосточное пароходство) о 
решении проблемы с покупкой 
крана партнерскими креди-
тами,  возвратными ссудами. 
Также намерен помочь и Влади-
востокский морской торговый 
порт, который готов выделить 
корсаковцам беспроцентную 
ссуду – «партнерскую». 

– Владивостокский порт 
ближе всего к нам, – говорит 
Андрей Каменев, – Раз в год 
мы посещаем аналогичные со-
вещания, которые проводятся 
на приморской земле, и много 
чему учимся у своих бизнес-
партнеров, подпитываемся 
деловой энергией. Ежегодно и 
они бывают у нас. Такие встре-
чи весьма полезны для обеих 
сторон. В решении проблем 
мы всегда находим понимание. 
Возможно, это связано еще и с 
тем, что бывший гендиректор, 
а ныне президент Владивосток-
ского порта Михаил Федорович 
Рапканов родом с Сахалина. 
Он часто приезжает на свою 
малую родину. Заместитель 
генерального директора Влади-
востокского морского торгово-
го порта Михаил Анатольевич 
Чижмаков – тоже сахалинец, 
наш корсаковец. А ведь не слу-
чайно говорят: сахалинцы и на 
материке сахалинцы…

5Деловой мир

Сверяя  динАмику  роСтА
Сегодня особенно важна под-

держка и укрепление имиджа 
не только нашего государства, 
но и бизнеса – основы основ 
экономического и социального 
развития общества. Об этом 
говорилось на недавно состояв-
шейся во Владивостоке встрече 
дальневосточных портовиков, 
на которой присутствовали и 
сахалинцы – представители 
Корсаковского морского тор-
гового порта. Но где та планка, 
по которой предприятия могли 
бы сверить динамику своего 
экономического роста? Как 
определить место фирмы или 
компании (здесь и сейчас) в 
стремительном бизнес-забеге 
конкурентов? Впрочем, для 
этого существуют конкурсы 
разных уровней. На самом 
высоком престижной стала  
Всероссийская премия «Золо-
то России». По итогам за 2007 
год в номинации «За вклад 
в экономическое развитие 
России» ее лауреатом стало 
ОАО «Корсаковский морской 
торговый порт». Особое вни-
мание в конкурсе уделялось 
социальной направленности 
в деятельности предприятия. 
Только в прошлом году на реа-
лизацию многочисленных со-
циальных программ портовики 

потратили 3,5 млн. рублей, 
что на миллион больше года 
предыдущего. 

Награда, которую перед Но-
вым годом получил в Москве 
генеральный директор порта 
Андрей Каменев, представляет 
собой точную копию золотого 
слитка высшей, 999-й про-
бы. Именно такие хранятся в 

Поговорка «не имей сто рублей, а имей сто друзей», 
как ни странно, применима и к такой жесткой 
конкурентной сфере, как бизнес. Очевидно 
 и другое – от того, как складываются деловые 
отношения субъектов рынка, во многом зависит, 
какими темпами в экономическом развитии  
регионов и страны мы будем продвигаться вперед. 

ЗОлОТЫЕ

государственных запасниках, 
представляя золотой запас Рос-
сии, который и обеспечивает 

экономическую мощь стра-
ны. Эта премия – признание 
финансовой устойчивости и 
стабильности работы пред-
приятия, а также награда за ве-

сомый вклад в экономическое 
развитие России, сделанный 
из самых чистых и лучших по-
буждений для укрепления ее 
государственности. Ведь тради-
ционно в понятие «золотой» на 
Руси вкладывали что-то чистое, 
без фальши. 

Полученная награда столь 
высокого ранга – не первая у 

корсаковских портовиков. На 
рабочем столе генерального 
стоят национальные премии 
«Хрустальная волна-2006» и 
Гран-при «Платиновый лотос-
2006». Теперь к ним добавился 
еще один символ всероссий-
ского признания.

Когда я спросила «золотого» 
лауреата, на что потратил бы 
порт врученный ему золотой 
слиток, окажись он реальным, 
Андрей Валентинович, не за-
думываясь, ответил: «На по-
купку нового мощного крана-
сорокатонника. Последние 
три года  мы только и думаем 
об этом». 

СовмеСтив  полезное  
С  приятным 

Встреча во Владивостоке но-
сила корпоративный характер 
– партнеру корсаковского порта 
судоходной компании «Кам-
чатские линии» исполнилось 
10 лет. На торжество собра-
лись приглашенные со всего 
дальнего Востока. В их числе 
и представители из Корсакова. 
Как отметил Андрей Каменев, 
на этом юбилее удалось со-
вместить полезное с приятным. 
Помимо того что сахалинцы 
прибыли на встречу окрылен-
ные своей «золотой» победой 
во Всероссийском конкурсе, 
во Владивостоке корсаковским 
портовикам юбиляры вручили 
диплом за многолетнее пло-
дотворное сотрудничество и 
победу в номинации «Золотые 
партнеры». 

– Чем хороша была прошед-
шая встреча в Приморье? Тем, 

что удалось договориться со 
своими деловыми партнерами 
о поддержке нашего порта в 
покупке нового портального 
крана-тяжеловеса, – расска-
зывает Андрей Каменев. – Мы 
не можем не обновлять технику 
– ресурс старой не бесконечен. 
К тому же в последние годы у 
нас наблюдается рост контей-
нерных перевозок. Почти 60 
процентов груза на Сахалин 
идет в контейнерах. И хоть в 
общем объеме это составляет 
всего 7,5 процента, плюс в том, 
что этот грузопоток стабилен. 
Работа с контейнерами ведет-
ся круглый год. Экстенсивно 

расширяться – строить еще 
один причал, увеличивать тер-
риторию – у нас возможностей 
нет. Поэтому надо покупать 
третий тяжеловесный кран, 
чтобы  улучшить сервис дан-
ного сегмента портовых работ. 
Это наше перспективное на-
правление в 2008 году… 

Помимо резервного, у себя 
на предприятии портовики об-
разовали и фонд развития, где 
концентрируются все зарабо-
танные деньги для столь долго-
жданной покупки.  Переговоры 
на данную тему ведутся уже 
давно – но то поставщик не 
устраивал, то цена, то не могли 
получить одобрения на доволь-
но крупную сделку у собрания 
акционерного общества. А тем 
временем реальность заставляет 
руководство предприятия вновь 
и вновь обращаться к решению 
«перезревшей» проблемы. 

Конечно, хотелось бы зарабо-

Татьяна ЕГОРОВА. 
egorova@skr.su
Фото автора.

Где та планка, по которой предприятия могли бы 
сверить динамику своего экономического роста? Как 

определить место фирмы или компании (здесь  
и сейчас) в стремительном бизнес-забеге конкурентов? 

Впрочем, для этого существуют конкурсы разных 
уровней. На самом высоком престижной стала  

Всероссийская премия «Золото России». 

Экстенсивно расширяться 
– строить еще один 
причал, увеличивать 

территорию – 
возможностей нет. 

Поэтому надо покупать 
третий тяжеловесный 
кран, чтобы  улучшить 

сервис важного 
сегмента портовых 

работ – контейнерных 
перевозок.

ПАРТНЕРЫ

Генеральный директор ОАО «Корсаковский
 морской торговый порт» Андрей Каменев.
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6 Любительский лов

– Зимний лов корюшки, на-
ваги, краба и прочих морских 
обитателей в самом разгаре. Не 
нарушают ли рыбаки-любители 
каких-либо норм из-за того, 
что не успели как следует по-
знакомиться со вступившим в 
силу с 1 января обновленным 
законодательством?

–  Не только не нарушают, 
но даже следуют строго букве 
и духу закона, статья 24 кото-
рого гласит: «Граждане вправе 
осуществлять любительское 
и спортивное рыболовство на 
водных объектах общего поль-
зования свободно и бесплатно, 
если иное не предусмотрено 
настоящим Федеральным за-
коном». А вот это самое «иное» 
при традиционной зимней 
рыбалке десятков тысяч остро-
витян как раз и не предусмо-
трено.

Конечно, это не значит, что 
закон предоставляет энтузиа-
стам такого вида отдыха, как 
рыбалка, некую дикую воль-
ницу: иди – куда и когда по-
желаешь, лови – сколько и что 

хочешь. В статьях 66.5 и 66.6, а 
также 66.7 установлены, напри-
мер, конкретные сроки, когда 
запрещен любительский лов 
шримса, чилимов и крабов всех 
видов в Восточно-Сахалинской, 
Западно-Сахалинской, Юж-
но-Курильской и Северо-Ку-
рильской подзонах. Есть свои 
ограничения и на орудия лова... 
Тем не менее, ряд спорных мо-
ментов, возникших при выходе 
в прошлом году Правил рыбо-
ловства для Дальневосточного 
бассейна (и, в частности, главы 
4 – Правила любительского 
и спортивного рыболовства), 
сегодня все-таки смягчен либо 
вовсе снят с повестки дня.

Новое законодательство дает 
ответы и на другую часть во-
просов, которые постоянно 
задавали нам сахалинцы. Так, 
еще в прошлом году многие из 
них плохо представляли себе, 
кто все-таки имеет право орга-
низовывать любительский лов 
лососевых. О своем желании 
этим заниматься минувшим 
летом заявили сразу несколько 
организаций, и, чтобы не воз-
никло неразберихи, пришлось 
специальным распоряжением 
губернатора утверждать их пере-
чень, места, порядок лова и т.п. 
Теперь же подзаконный акт 
сменила норма закона, которая 
устанавливает: хозяйствующие 
субъекты имеют право орга-
низовывать любительский лов 
только в специально отведен-
ных для этого местах. На Саха-
лине выделено сразу несколько 
таких участков – в Ногликском 
районе, на озере Невском (По-
ронайский район), на озере 

Лебяжьем (Долинский район) 
и другие. 

Однако хотел бы подчер-
кнуть: организаторы люби-
тельского лова имеют право 
брать деньги с населения толь-
ко за свои услуги. Уже есть пре-
цедент, когда в Мурманской 
области прокуратура опроте-
стовала деятельность одного из 
местных предприятий, прода-
вавшего путевки на лов опре-
деленного количества рыбы. 
Это, по мнению юристов, уже 
вовсе не услуги. К последним 
можно отнести парковку и 
охрану автомобилей, прокат 
рыболовных снастей, палаток 
и кухонной утвари, а также 
туристические услуги. В Мур-
манской области предприни-
матели, не имея на то никаких 
полномочий, продавали своим 
клиентам, по сути дела, право 
на любительский лов. А такое 

право не продается, потому что 
оно уже предоставлено гражда-
нам законом.

Свои хитрости были и при 
организации любительского 
лова на Сахалине. Как извест-
но, у нас продавали лицензии, 
по которым стоимость вы-
ловленной, например, одной 
горбуши равнялась 10 рублям. 
При этом предприниматели 
подчеркивали, что большую 
часть стоимости – 5 рублей 90 
копеек – забирает государство 
в виде так называемой ставки 
налогового сбора. На самом же 
деле, в соответствии с Налого-
вым кодексом, плательщиком 
ее является предприятие или 
организация, но – никак не 
отдельный гражданин. Проще 
говоря, реальная цена на услуги 
организаторов любительского 
лова должна была быть, по 
меньшей мере, на половину 

ниже, чем ими объявлялась. 
И опять же повторю – про-

давать они могли только свои 
услуги, но никак не право на 
вылов той же горбуши…

– Значит ли это, что теперь 
любой может свериться с переч-
нем участков, приехать на место, 
а уже там, безо всяких путевок и 
лицензий, приступать к лову той 
же красной рыбы? 

– И да, и нет. Поясню, по-
чему. Право на любительское 
рыболовство – это, по сути 
дела, право на конкретный вид 
отдыха и свободный доступ к 
природе. Но если вы хотите это 
право использовать определен-
ным образом, то очень быстро 
обнаружите, что само по себе 
оно не является разрешением 
на вылов конкретного коли-
чества рыбы и уж тем более не 
регулирует условия промысла.

В соответствии со статьей 
71 обновленного законода-
тельства для реализации этого 
права, например, при люби-
тельском промысле разных 
видов тихоокеанского лосося 
вы должны получить специ-
альный документ – разрешение 
на добычу (вылов) водных био-
ресурсов, который будет вы-
давать уполномоченный на то 
государством территориальный 
орган Госкомрыболовства.

Ставка сбора за выдачу тако-
го разрешения невелика – 100 
рублей. Поэтому, скажем, для 
ветеранов труда или участников 
Великой Отечественной войны 
погашение подобных выплат 
могут взять на себя либо муни-
ципальные органы власти, либо 
спонсоры из числа предприни-
мателей. Всем остальным обзаве-
стись таким документом, думаю, 
будет вполне по карману.

– Каждое лето на спортивный 
и любительский лов лососевых 
выезжает, по подсчетам специа-
листов, до 25 тысяч сахалинцев 
и гостей острова, заказавших 
соответствующие туристические 
услуги. Кому-то достаточно 
пары хвостов для ухи на при-
роде, а кто-то отправляется на 
лов всей семьей, чтобы загото-
вить рыбу на зиму. Делается ли 
здесь законом какое-то разгра-
ничение между столь разными 
участниками любительского 
рыболовства? 

– Вот именно этот момент 
законодательство не регулирует, 
зато он отражен в Правилах ры-
боловства. Вместе с тем и в них 
сложившаяся ситуация полно-
стью не проясняется. Скажем, 
с уже упомянутыми разреше-
ниями на любительский лов 

Наша газета уже рассказывала о том, 
что в нынешнем году вступило в действие 
обновленное законодательство 
о рыболовстве, вносящее немало 
изменений в работу наших промысловиков 
и рыбопереработчиков, в деятельность 
органов власти приморских регионов страны. 
А как повлияют новшества на любительское 
рыболовство, которым в одной лишь 
островной области занимаются десятки 
тысяч жителей? Об этом рассказывает 
известный многим нашим читателям 
специалист, представитель региональной 
общественной организации «Клуб рыбаков 
и охотников «Сахалин» Игорь БЫСТРОВ.

связан один непростой вопрос, 
с которым придется столкнуть-
ся многим сахалинцам. Дело в 
том, что по новым региональ-
ным (для Дальнего Востока) 
Правилам рыболовства каждый, 
кто получил такое разрешение, 
должен завести и промысловый 
журнал, куда ежедневно надо 
заносить данные о количестве 
и видах выловленной рыбы, 
а затем, на основании этих 
данных, – дважды в месяц со-

общать о своем вылове в орган, 
выдавший разрешительный 
билет. Для промышленного ры-
боловства подобный вид отчета 
– не в новинку, а вот любителям 
он наверняка добавит головной 
боли. Тем более что документ 
этот, установленного образца и 
формы, выдается за отдельную 
плату все в том же уполномо-
ченном территориальном орга-
не Госкомрыболовства.

Многие из рыбаков-люби-
телей еще в прошлом году вы-
сказывались против подобной, 
на их взгляд, «бюрократизации» 
одного из популярных видов 
активного отдыха. В их точке 
зрения есть рациональное зер-
но, поэтому наша общественная 
организация готовит сегодня 
поправки к региональным Пра-
вилам рыболовства и надеется 
их внести, естественно с помо-
щью представителей местных 
органов власти. Если наши из-
менения будут приняты – мы 
сразу же известим всех рыбаков-
любителей Сахалина.

Беседовал
Сергей САКТАГАНОВ.

vedomosti@skr.su

ЖУРНАЛЖУРНАЛ
ДЛЯ  ПОКЛОННИКОВ 

ЛОСОСЯ
Рыбакам-любителям придется 

обзавестись журналами, но не теми, 
которые читают, а теми, которые 
собственноручно будет заполнять 

каждый из них…

Из ИсторИИ
Рыбная ловля не ради про f

питания, а как вид отдыха суще

ствует с самых древних времен. 

Ею, как свидетельствуют преда

ния, не брезговали даже олим

пийские боги. Например, на фре

ске в одном из домов печально 

известной Помпеи изображены 

Венера и Амур с удочками в ру

ках. Увлекались ловлей и рыцари 

Средневековья: сохранились 

сведения о рыбалке императора 

Максимилиана(1459–1519 гг.)  

с приближенными.

Из ИсторИИ
Самые первые крючки для  f

рыбной ловли изготавливались из 
дерева, рога, панциря черепахи и 
тому подобных природных мате
риалов. А первые металлические 
крючки делали из …швейных 
иголок. В записках китайского 
императора Цзиньгу (170–269 гг.) 
повествуется, как из такой иглы 
согнуть крючок и затем приме
нять его на ловле, используя рис 
в качестве наживки.

Из ИсторИИ
По свидетельству архе о f

логов следы первого применения 

удочки обнаруживаются более 

четырех тысяч лет тому назад. 

Ну, а римляне уже использова

ли удилища, состоящие из не

скольких частей. В одной из книг  

ХVIII века впервые встречаются 

сведения о телескопической 

удочке. О популярном среди 

многих любителей бамбуковом 

удилище есть упоминания в 

книге «Чуанг Цзе», написанной 

еще в 950 году до нашей эры. В 

конце ХIХ века появились пер

вые стальные трубчатые удочки, 

которые из Америки постепенно 

перекочевали в Европу. Перево

рот в производстве удочек также 

связан с появлением нового 

материала – стеклопластика. 

На авторстве идеи производить 

из него именно удилища на

стаивают французские произ

водители.
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ДЕСЯТЬ ЛЕТ назад в Са-
халинском областном центре 
народного творчества было 
решено организовать первый 
конкурс островных авторов-
песенников «Песня Сахалину». 
Предложила эту идею Мария 

Григорьевна Коротких, ныне 
проживающая в Белоруссии. 
А все почему? Да потому что 
она заметила, как мало совре-
менных песен о нашем непо-
вторимом крае, его жителях, 
природе. С тех пор и пове-
лось: обязательно раз в два года  
(а если появляется возможность, 
то и чаще) поэты, композиторы 
и исполнители представляют на 
суд слушателей и жюри свои 
новые творения, воспевающие 
наш остров-рыбу. 

Авторы прославляют Сахалин, 
а в центре народного творчества 
делают все, чтобы «вывести их 
в народ», чтобы новые песни 
полюбили и запели. 

«Мы помогаем талантливым 
сахалинцам проявить себя, – 
рассказывает режиссер центра 
Валентина Понизова. – Устраи-

ПОСЛЕДНИЙ РАЗ такой 
шок я, наверное, испытывала 
в институте при подготовке 
к сдаче экзамена по детской 
литературе, когда в библиотеке 
мне попался экземпляр не-
обработанных средневековых 
сказок. Оказывается, сестрам 
Золушки перед тем, как втис-
нуть в заветную туфельку ногу, 
отрубали пальцы. И сказка про 
милую девочку с корзинкой 
пирожков заканчивается не-
двусмысленно и категорично: 
«…и Волк сожрал Красную 
Шапочку». 

В современных книжках по-
добные ужастики через одну 
страницу. К примеру, про то, 
как около детского лагеря про-
снулось целое кладбище мерт-
вецов; они заявились на дис-
котеку к детворе, стали хватать 
ребят и тащить к себе в могилы, 
чтобы оставить в жертву вместо 
себя. А трое мальчишек 12 лет 
потом всех освободили, а мерт-
вецов порубили на куски.

Внимание – книга была адре-
сована детям младшего и сред-
него школьного возраста.

Елена, мама десятилетнего 
Славика, жалуется: «На днях 
сгоряча выбросила купленную 
книжку в мусоропровод. Реши-
ла порадовать сына сборником 
русских народных сказок, не 
посмотрев сразу, что там пишут. 
Да и кто бы стал проверять – все 
мы выросли на сказках, все их 
любили в детстве и читали. Но, 
наверное, нигде не было такого 
описания портрета Бабы-яги: 
«Грязная старуха, нос – крюч-
ком, уши – свинячьи, сопли по 
колено. Дружила с Кощеем, за-
манивали они добрых молодцев 
в чащу лесную, били палками, 
жгли раскаленным железом и 

глодали их кости…» И это пред-
лагается читать ребенку! Зачем? 
Чтоб ему потом кошмары ночью 
снились? Я теперь все книги 
просматриваю, чтоб не купить 
чего-нибудь ужасного».

Вероятно, подобные мыс-
ли одолевают многих людей. 
Хороших детских книжек у 
нас действительно мало. Да и 
дорогие они. Дороже – только 
специальная учебная литера-
тура. Деньги берут за красивые 
картинки, за полиграфию. Да, 
детские книги стали ярче – но 
интереснее ли?

У  КНИЖНОЙ проблемы 
есть и свои течения. К примеру, 
засилье переводной литерату-
ры. Начиная от познаватель-

ных энциклопедий, заканчивая 
художественной. Нет, это не 
плохо, но менталитет ведь у нас 
совсем другой. Произведения 
зарубежных авторов очень от-
личаются от того, что может 
предложить российский писа-
тель. Поэтому и восхищаются 
дети Гарри Поттером и Артуром 
в компании минипутов. А наши 

российские писатели, пони-
мая, что здесь – золотое дно, 
клепают бесконечных клонов. 
Тут и Таня Гроттер, и Максимус 
Гром, и целая плеяда героев 
русского происхождения, но 
с абсолютно чужыми нам кор-
нями и мировоззрением. А раз 
чужие – значит, не зацепят. Да, 
прочитают, да, интересно и раз-
влекательно, но не останется 
следом в душе, не даст ребен-
ку пищи для размышлений. 
Обязательно нужно создавать 
что-то свое.

К тому же, чтение нынче – не 
самое модное времяпрепро-
вождение среди школьников. 
Нет, конечно, они ходят в би-
блиотеки. Рефераты, доклады 
и контрольные работы ведь 
никто не отменял. Современ-
ные дети порой часами про-
сиживают в читальных залах 
или за компьютером, скачивая 
полезную информацию из 
Интернета. А вот почитать 
для себя, для общего развития 
сегодня приходит все меньше 
и меньше детей. По словам 
заместителя директора по ра-
боте с читателями областной 
детской библиотеки Елены Гук, 
только школьники до 10–11 лет 
активно интересуются художе-

сахалинцев. Пусть звучат песни 
о неповторимой зимней поре, 
будут танцы и чудесные поста-
новки, и пусть все будет ярко, 
необычно, празднично. 

Решили и сделали. Седьмого 
февраля на сцену Чехов-центра 
вышли островные звезды: Алек-
сандра Краснова, Лидия Ки-
сенкова, Ярослав Сафонов, 
Евгения Чубич, Сергей Хан, 
вокальный ансамбль «Индиго». 
Звучали стихи и музыка Сергея 
Вербицкого, Чан Тэхо, Елены 
Намоконовой, Андрея Гусева и 
многих-многих других. Радова-
ли зрителей танцами и театраль-
ными постановками актеры на-
родного театра Дома культуры 
«Железнодорожник», танце-
вальные клубы «Ника», «Данс 
класс», «Ониона», ансамбли 
«Искорки» и «Плейданс».  

ственной литературой. Мамы 
и папы, что очень отрадно, по-
нимают – от того, что читает 
ребенок в детстве, зависит его 
дальнейшая жизнь и мировоз-
зрение. И все чаще и чаще при-
водят детей в библиотеку. 

ДРУГОЕ дело, что на Са-
халин в силу его удаленности 
очень сложно привезти много 
книг. Раньше, когда выпуска-
лась детская книга, государство 
обязывало издательство рас-
сылать по одному бесплатно-
му экземпляру во все детские 
библиотеки. Тогда, по словам 
Елены Владимировны, были 
золотые времена. А теперь даже 
книжные магазины ничего не 
могут предложить читателю, 
который хоть немного разби-
рается в детской литературе. 
Книжка, которая стоит в Мо-
скве или Санкт-Петербурге 
150 рублей, у нас будет стоить 
450–500. Везти такой товар 
невыгодно, покупать не будут. 
Можно представить себе, какой 
титанический труд проделыва-
ют наши библиотекари, фор-
мируя книжные фонды! 

КАК СЧИТАЕТ Елена Вла-
димировна, проблема еще и в 
динамичности современной 
жизни. Детям все хочется бы-

стро и сразу. Сесть и «прогло-
тить» книжку, а вот подумать 
над тем, что хотел донести до 
сознания читателя автор, они 
не хотят. Именно этим объяс-
няется увлечение подрастаю-
щего поколения комиксами. 
Там картинка перед глазами, 
читать нужно мало – и так все 
понятно. А книга необходима 
– чтобы формировала душу, 
нагружала духовной пищей со-
знание. Могли бы формировать 
интерес к книге родители, но 
они заняты зарабатыванием 
денег. Как подсказывает много-
летний опыт хранителей книж-
ного царства, если мама и папа 
в семье читающие – ребенок 
обязательно тоже полюбит чте-
ние. А если родителям это не-
интересно, то и у детей не будет 
желания брать в руки книгу. 

И поэтому сейчас перед спе-
циалистами, двигающими, 
если можно так выразиться, 
культуру в массы, стоит острая 
и первоочередная задача – 
сформировать у нового поко-
ления интерес к чтению, сфор-

мировать образ его мыслей, 
чтоб в них присутствовало не 
только сиюминутное, ежеднев-
ное, бытовое, но чтобы и душа 
трудилась.

ПОЭТОМУ хочется обра-
титься к вам, уважаемые мамы 
и папы. Не проходите мимо 
библиотек, неважно детских 
или взрослых. Приучите себя и 
ребенка к чтению, от которого 
вы получите и пищу для ума, и 
эстетическое удовольствие, и 
нужные знания, без которых 
никуда сейчас. Ведь качествен-
ное образование подразумевает 
не только чтение литературы 
«по специальности», но и обо-
гащение словарного запаса, 
а также умение думать и чув-
ствовать.

КомментарИй  
спецИалИста

По словам заместителя на
чальника Управления культуры 
Сахалинской области Марины 
Даровской, в последние годы 
существует множество проек
тов для реализации семейного 
и детского чтения. Это и клубы 
для родителей при библиоте
ках, и запланированное в бли
жайшие годы строительство 
детского культурного центра. 
Ежегодно около миллиона 
рублей на обеспечение книга
ми выделяется из областного 
бюджета. 

КстатИ
В Сахалинской области око

ло 90 тысяч детей и подростков 
до 15 лет и всего чуть более  
320 библиотек. 

КОШМАРНАЯ СКАЗКА НА НОЧЬ
Раньше мне казалось, что проблем 
с выбором детской литературы нет. 
Но однажды я пришла в один 
из центральных магазинов Южно-
Сахалинска и начала просматривать 
книжки. Обложки, конечно, 
не подкачали – яркие, как картины 
в Эрмитаже. А вот содержание…

Наталья РУСИНОВА. 
vedomosti@skr.su 

В фойе можно было купить 
диск с лучшими музыкальными 
композициями сахалинских ав-
торов, с видео и фотографиями 
островной природы. 

ВСЕ БыЛО так по-домаш-
нему, так уютно, что забывался 
холод за стенами Чехов-центра, 
недавние метели и гололед на 
дорогах. Была только изящная 
красота зимы, ее величие, что 
передавали поэты и компози-
торы в своих песнях. Окончен 
концерт. У сотрудников центра 
народного творчества впереди 
юбилейный год, и уже в декабре 
планируется провести большой 
творческий праздничный ве-
чер, собрать авторов, пишущих 
о Сахалине, со всего нашего 
острова.

ПЕСНИ СНЕГОВ  И  МЕТЕЛЕЙ
ваем для них творческие вечера, 
отчетные концерты, пригла-
шаем выступать на областных 
праздниках». И авторы, испол-
нители откликаются. Кто-то 
пишет стихи, кто-то занимается 
исключительно музыкой, а вот 
некоторые предпочитают сами 
исполнять свои произведения. 
В центре рады всем. 

Каждый год появляются но-
вые имена, новые произведе-
ния. Особенно много песен на 
зимнюю тему. Не могут поэты 
и композиторы оставаться 
равнодушными к заснежен-
ным сопкам, безумству вьюг и 
буранов, и рождаются стихи и 
музыка. 

ТАК И ПОЯВИЛАСЬ идея 
устроить не конкурсный, а 
тематический концерт «Зим-
няя симфония» и порадовать 

Светлана КАМУШКОВА. 
vedomosti@skr.su 

Зима. Кому как 
не сахалинцам знать 
ее суровый характер. 
Сколько испытаний 
подкидывает она 
островитянам, а 
сколько прекрасных, 
незабываемых 
моментов дарит! 
И неудивительно, 
что наши земляки 
– поэты и 
композиторы – 
пишут песни об 
этом великолепном 
явлении природы. 
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8 Спортивные страсти

Андрей Дундуков 
на чемпионате мира в Лахти. 

Наш земляк (справа) вместе с Василием Савиным 
на Спартакиаде народов СССР.

Владимир ЕЛИСЕЕВ. 
eliseev@skr.su 

Фото из личного архива 
спортсмена.

Началось все 
с отцовских лыж
– Андрей, чем вас привлекло 

лыжное двоеборье – один из са-
мых сложных видов спорта?

– По-моему, страсть к прыж-
кам с трамплина была заложена 
во мне с детства. У отца, Генна-
дия Петровича, который любил 
лыжные гонки, я переломал все 
лыжи. Помню, когда мне было 
лет шесть, в парке культуры 
был 30-метровый трамплин. И 
вот сиганул с него на гоночных 
лыжах, от которых остались 
одни щепки. Никаких травм не 
получил, но дома мне, конечно, 
попало. 

В те времена сахалинские трам-
плины гремели на всю страну. 
Весь город собирался на сорев-
нования с участием японских 
спортсменов. У нас проводились 
чемпионаты СССР. Глядел на 
летящих прыгунов с трамплина, 
и у меня внутри все замирало, я 
мечтал об одном: стать таким же, 
как они.

Когда учился в четвертом клас-
се, записался в «Спартаке» к 
тренеру Валерию Анатольевичу 

Как говорится, страна должна помнить своих героев. 
Применительно к сахалинскому спорту – это знаменитый в свое 
время двоеборец, чемпион мира среди юниоров, участник двух 
зимних Олимпийских игр Андрей ДунДуКОв. После завершения 
спортивной карьеры он долгое время жил в Москве, 
но вернулся домой, на Сахалин. С ветераном островного 
спорта встретился наш корреспондент.

Карагаеву. Думал, что там зани-
маются прыжками с трамплина, 
а это оказалась секция по лыж-
ному двоеборью. Но менять ни-
чего не стал, тем более что меня 
вполне устраивал мой тренер. 
Прыгнул первый раз в жизни 
с 90-метрового трамплина в 14 
лет. Вы не представляете, какое 
это счастье, когда летишь при 
встречном ветре! Не раз выезжа-
ли на различные соревнования за 
пределы области. Еще здесь, на 
Сахалине, я выполнил норматив 
кандидата в мастера спорта.

– Я знаю, что вы довольно рано 
уехали на материк…

– Да, это так. В то время госу-
дарственным тренером по лыж-
ному двоеборью был Николай 
Владимирович Лубковский. А он 
дружил с Карагаевым. И вот было 
решено молодых сахалинских 
двоеборцев отправить в Москву в 
центр олимпийской подготовки. 
Кроме меня, в столицу уехали 
Анатолий Азаркин, Игорь Ива-
нов, Анатолий Незнанов. Было 
мне тогда 16 лет. В школе еще 

занимались пятеро москвичей, 
но позже по разным причинам 
они ушли из большого спорта. А 
я на чемпионате Москвы после 
удачного выступления выполнил 
норматив мастера спорта.

База, где мы жили, была возле 
Лужников, на тренировки до-
бирались своим ходом. К нам 
присоединился Вася Савин из 
Мурманска, с которым мы по-
стоянно соперничали и были 
друзьями.

Летом наш тренер Николай 
Владимирович Лубковский по-
стоянно вывозил нас в Кирги-
зию, в местечко Пржевальск на 
озере Иссык-Куль. На высоте 4 
тысячи метров мы каждый день 
усиленно тренировались. На-
верное, это было самое лучшее 
время в моей жизни. Мы были 
молоды, жаждали больших побед 
и верили, что нам все по плечу.

– И когда они стали приходить, 
эти большие победы?

– Впервые я громко заявил о 
себе в 1985 году на соревнова-
ниях в Нижнем Тагиле, когда в 
прыжках с трамплина обошел 
всех членов взрослой сборной 
страны по двоеборью. Да и бегал 
я после горных тренировок очень 
даже неплохо. В этом же году в 
Ленинграде на этапе Кубка мира 
занял пятое место.

Потом нас призвали в армию. 
Я успел принять присягу, полгода 
отслужить, прежде  чем перевели 
в спортроту. Кстати, что запом-
нилось: попал в войска ПВО, и 
как раз тогда немецкий летчик 
приземлился на Красной площа-
ди. Ох и шума  было! Досталось и 
нам по полной программе.

Вскоре в Швейцарии про-
ходил чемпионат мира среди 
юниоров. По всем показателям 
я шел в сборную первым номе-
ром.  Оформил все необходимые 
документы, но неожиданно 
«сборники» улетели без меня. 
А наш тренер был на других со-
ревнованиях. Когда вернулся и 
узнал, что произошло, добился, 
чтобы я попал в Швейцарию 
«прицепом» хотя бы в качестве 
запасного. Так впервые побывал 
за границей.

Через год аналогичный чем-
пионат проходил в США в Лейк-
Плэсиде. Мне опять пришлось 
быть в запасе, но Лубковский 
добился того, чтобы я принял 
участие в соревнованиях. Он 
верил в меня и не ошибся. По-
сле прыжков я был шестым 
и, следовательно, ушел на  
10-километровую лыжню под 
этим номером. Первый результат 
на трамплине показал норвежец 
Элдон Борт. Полторы минуты я 
у него отыграл на первых трех 
километрах, а потом до финиша 
шел в одиночестве. Мне, как 

чемпиону мира, торжественно 
вручили золотую медаль, а в 
Москве дали премию – 800 
рублей, немалые деньги по тем 
временам.

– Впереди была Олимпиада в 
Калгари?

– Да, но прежде я принял 
участие в чемпионате мира уже 
среди взрослых спортсменов. 
Проходили соревнования в ФРГ, 
и там я завоевал бронзовую 
медаль.

А на Олимпиаде в Калгари у 
нас был очень сильный состав: 
кроме меня, знаменитый эсто-
нец Аллар Леванди, Вася Савин 
и Сергей Никифоров из Подмо-
сковья. На всю жизнь запомнил-
ся парад открытия, где мы шли 
в белых куртках, а на них были 
изображены серп и молот.

Если бы мы выступили в ко-
мандном зачете, точно вошли бы 
в первую тройку. Но при допинг-
контроле  у Аллара нашли в 
крови запрещенные препараты, 
и мы снялись с командных со-
ревнований.

Конечно, все очень пережи-
вали, и это сильно сказалось на 
моем выступлении в личном 
зачете. Я не очень удачно вы-
полнил прыжок и занял только 
десятое место. А Леванди был 
тогда третьим. 

Интересно, что и через четыре 
года во Франции, на Олим-
пиаде в Альбервиле у меня тоже 
было десятое место. Говорят, 
стабильность – признак ма-
стерства. Шучу, конечно. Тогда 
было странное время. Вроде бы 
совсем недавно выступали с тем 
или иным спортсменом за одну 
страну, а теперь мы – граждане 
разных государств. Плюс нас 
поливали грязью, называли за-
хватчиками. Особенно прибал-
тийские болельщики. Все это 
не могло не сказаться на наших 
результатах.

После Олимпийских игр я еще 
выиграл чемпионат России и в 26 
лет ушел из спорта. Мне пред-
лагали остаться в роли тренера, 
но, честно говоря, смертельно 
надоели бесконечные перелеты, 
сборы. 

Жил в Москве, занимался 
коммерцией. А девять лет на-
зад вернулся на Сахалин. Здесь 
работал в различных организа-
циях, но в душе всегда оставался 
спортсменом. Поэтому сейчас, 
если мне дадут такую возмож-
ность, хотел бы стать тренером-
консультантом у сахалинских 
летающих лыжников, а в идеале 
– возродить лыжное двоеборье 
на нашем острове.

тайм-аут
АБСОЛЮТНЫЙ ЧЕМПИОН  

ИЗ УГЛЕГОРСКА
В Южно-Сахалинске на трам-

плинах, расположенных рядом 
с парком культуры и отдыха, 
прошло первенство области по 
прыжкам на лыжах с трампли-
на. Участие  в соревнованиях 
приняли свыше шестидесяти 
спортсменов из Углегорска и 
областного центра.

Героями прошедшего турнира 
можно смело назвать двух юных 
летающих лыжников. Ученик 
южно-сахалинской средней 
школы №5, воспитанник тре-
нера Владимира Спивакова 
Дмитрий Сивоконь завоевал 
сразу две золотые медали: на 
35-метровом трамплине он стал 
первым, улетев на 34,36 метра, 
а на 50-метровом трамплине в 
возрастной группе 15–16 лет 
его результат – 46 метров – стал 
лучшим.

Абсолютным победителем 
признан кандидат в мастера 
спорта из Углегорска Денис 
Веселов. Выступая в группе 
17–18 лет, он улетел на 48,47 
метра. Лучший среди мужчин 
Александр Коротченко занял 
первое место с результатом 
47,46 метра. Тренирует жителя 
Южно-Сахалинска Владимир 
Спиваков.

А на 25-метровом трамплине 
не было равных воспитаннику 
тренера Сергея Савельева, уче-
нику южно-сахалинской школы 
№23 Никите Беломестову.

СМЕНА ЛИДЕРА
Восьмой тур чемпионата 

Сахалинской хоккейной люби-
тельской лиги ознаменовался 
сменой лидера. 

Идущая на первом месте ко-
манда из Холмска «Морские 
львы» на своем поле с большим 
трудом победила аутсайдера со-
ревнований – клуб «Невельск». 
До последних минут напряжен-
ного поединка счет был ничей-
ным – 6:6. И все-таки хозяева 
поля сумели, что называется, 
дожать своего соперника, по-
бедив в итоге 10:6.

А в лидеры выбился прошло-
годний чемпион – «Звезда» из 
Южно-Сахалинска. Хоккеисты 
этой команды поочередно обы-
грали «Невельск» со счетом 
6:3 и «Викторию» из Макарова 
6:2. Примечательно, что у не-
вельчан все шайбы забросили 
15-летние воспитанники под-
московного «Витязя» Георгий 
Громов и Илья Машенцов. А в 
составе «Виктории» вышли сра-
зу четверо участников турниров 
дворовых команд: Сергей И, 
Иван Старчук, Евгений Калабин 
и Алексей Бабушкин. Причем  
последний, заменив в третьем 
периоде основного вратаря Ви-
талия Никишина, не пропустил 
ни одной шайбы.

У себя дома «Северная звез-
да» из поселка Ноглики сначала  
разгромила «Аниву» 10:1, по 
три заброшенные шайбы – на 
счету Егора Хребтова и Дмитрия 
Сухарева. На следующий день 
в принципиальном противо-
стоянии с южно-сахалинским 
«Сахалином» шайбы, заброшен-
ные Александром Арестовым, 
Борисом Пятаковым, Дмитрием 
Сухаревым и Романом Тупонен-
ко, принесли победу хозяевам –  
4:1. После двух побед «Северная 
звезда» сейчас занимает вторую 
строчку в турнирной таблице, 
а холмчане замыкают тройку 
лидеров.

В чемпионате СЛХЛ заплани-
рован перерыв до 23 февраля в 
связи с проведением финальных 
игр четвертого турнира дворо-
вых команд «Спорт против под-
воротни», которые пройдут с 13 
по 17 февраля в Макарове.
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Сергей ЧИНАРОВ. 
сhinarov@skr.su

СмотритЕ на каналЕ

Тв 5

Теле
+ Телепрограмма кабельного телевидения

 «ЦенТр внимания: Сахалин»  – по будням в 07.30 и в 19.00  
на канале ОТв – «Домашний» и в 19.00 на канале «Культура»

анонсы программы «вПеремеШКУ»

ПриШел ДОмОй – вКлючи «ДОмаШний»

НЕТ! Это было бы просто 
и достаточно скучно. Сейчас 
модно говорить о  прозрачно-
сти государственных структур. 
И этот аспект достаточно ва-
жен. Но новый редактор теле-
визионного проекта Сергей 
Ким считает, что главная цель 
тележурналистов заключается 
в том, чтобы сделать деятель-
ность структур областной ад-
министрации более понятной 
для сахалинцев и курильчан. 
Ведь как часто недовольство 
населения властными органа-
ми возникает просто от непо-
нимания – и, кстати, этим не-
редко и с достаточным успехом 
пользуются иные деятели от 
оппозиции.

Кстати, задача, поставлен-
ная Сергеем Кимом, очень 
даже непроста. Ведь как ни 
крути, а рассказы о государ-
ственном управлении не могут 
быть настолько же увлека-
тельными, как криминальные 
сводки или сюжет о крупной 
техногенной аварии. Впро-
чем, сложно – это вовсе не 
означает невозможно. В пла-
нах телепрограммы – изме-
нение стилистики передачи, 
оживление видеоряда. И язык 
должен стать более живым, и 
видеосюжеты – более при-
влекательными. Ведь деятель-
ность органов власти касается 
практически всех аспектов 
нашей жизни.

ВРЕМЯ требует и новых 
рубрик. Уже готова появиться 

ВлаСтЬ В ДомаШнЕЙ 
оБСтаноВкЕ

Передача «Голос власти» существует 
в сахалинском телеэфире достаточно 
давно. Но только с появлением 
государственной телекомпании «ОТВ» 
она наконец получила стабильность и 
возможность дальнейшего развития. 
Дело в том, что главная задача «Голоса 
власти» – не только показать работу 
областных органов государственного 
самоуправления...

на свет рубрика, имеющая 
пока рабочее название «Без 
галстука». Пусть не каждую не-
делю, но хотя бы раз в месяц на 
первых порах в ней будет идти 
неформальный рассказ о тех, 
кому приходится принимать 
управленческие решения. Ведь 
каждый чиновник – это еще и 
человек, интересная и харизма-
тическая личность. Только со 
стороны кажется, что управлять 
просто. Знай себе  распоряжай-
ся и жди выполнения команд. 
Но на самом деле управление 
– это и бессонные ночи, и 
работа на износ по 12 часов в 
день, и не только победы, но 
и разочарования, которых не 
может избежать ни один побе-
дитель. И, конечно же, работа 
чиновника становится ближе 
и понятней телезрителю, если 
тот узнает, что герой передачи – 
такой же коренной сахалинец, 
не мыслит жизни без своего 
острова, что ему присущи про-
стые человеческие слабости: 
он любит клубничное варенье 
и побаивается мышей.  

Пока еще журналисты не 
определились – в каком фор-
мате будет представлен герой 
«без галстука». Будет ли это 
телеочерк, зарисовка, обшир-
ное интервью. Но несомненно 
одно – телезрителей непре-
менно будут ждать интересные 
встречи. Не пропустите.

Уважаемые читатели!
Открыта досрочная подписка на 

газету «Губернские ведомости» на 
второе полугодие 2008 года во всех 
почтовых отделениях области. 

Только до 31 марта текущего года 
вы можете подписаться по ценам 
2007 года.

Тел. 42-33-32.

ЮРИДИЧЕСКИЕ  
УСЛУГИ

г. Южно-Сахалинск, ул. Ленина, 

298, оф. 4. Тел. 40-01-27

В программе «Вперемешку» появился новый персо-
наж – Телевичок. Теперь он   будет объявлять конкурс 
интеллектуалов. Ну а мальчишкам и девчонкам пред-
ставится новая возможность – получить приз. На этот 
раз – от Телевичка.

Берегись автомобиля! Саха-
линские байкеры и рейсеры – на 
страже детской безопасности. 
Экстремальные гонщики прини-
мают участие в круглом столе по 
детскому травматизму совмест-
но с островными инспекторами 
ГИБДД. Подробности на канале  
ОТВ в программе «Центр внима-
ния: Сахалин». 

Сто пятьдесят собак в одной квартире. От самых крупных до са-
мых  маленьких. Боксеры, таксы и болонки...  Зачем сахалинский 
врач держит у себя в доме столько четвероногих?!  Хотите узнать 
больше? Смотрите на канале ОТВ в программе «Центр внимания: 
Сахалин». 

За эликсиром здоровья – в зимний лес.  Эко-
логический лагерь «Родник» вновь отправляется 
в поход. Своими секретами о разведении костра 
и приготовлении лесного чая делятся  участники 
экспедиции. Подробности в программе «Впере-
мешку» 15 февраля на канале ОТВ.

15 февраля в программе «Вперемешку» все не-
возможное – возможно. Музыка не только разви-
вает творческие способности. Данилу Ставнейчуку 
– мальчику-инвалиду она помогает жить. В рубрике 
«Неформат» вы увидите, как  Данила нашел в му-
зыкальной школе новых друзей, и учится осваивать 
музыкальные инструменты.

Тропическая  игуана в городской  квартире... Как ма-
ленькая ящерица подружилась с котом, смотрите в про-
грамме «Вперемешку» в рубрике  «Хвостатые истории»  
15 февраля, на канале ОТВ. 
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18 Конкурс

Записала 
Татьяна Егорова. 

egorova@skr.su

С. Заболотный (в верхнем ряду крайний справа) и экс-мэр Южно-Сахалинска Ф. Сидоренко  
на встрече с бойцами знаменитой 113-й Сахалинской отдельной стрелковой бригады, 

приехавшими на юбилей со всей страны. Сентябрь, 2000г.

СпонСор конкурСа – 
Сахалинское 

региональное 
отделение российской 

муниципальной 
академии 

(председатель совета – 
Валерий Додышев,

 управляющий – 
константин  

Смирнов).

Там,  где  юносТь 
фронТовая  пронеслась...                    

«ФОТО из альбома»

– СНИМОК на крыль-
це мэрии сделан в сентябре 
2000 года, когда отмечалось   
55-летие освобождения Сахали-
на и Курил от японских мили-
таристов. Последняя точка по-
беды в Великой Отечественной 
войне и в окончании Второй 
мировой войны была поставле-
на в сентябре 1945 года  на на-
шей островной земле. Бывшие 
фронтовики, освобождавшие 
Сахалин, приехали на встречу со 
всей России – от Волги до При-
морского края. Это оставшиеся 
к тому времени в живых бойцы 
113-й Сахалинской отдельной 
стрелковой бригады, которые 
высадились десантом в порту 
Холмск  20 августа 1945 года. 
Они с боями прошли до Тойо-
хары (Южно-Сахалинск), осво-
бождая Холмск, Чапланово, 
Пятиречье… Я сопровождал го-
стей, был с ними на всех встре-
чах. Видел, как блестели слезы 
на глазах седовласых ветеранов, 
когда они не на боевых маши-
нах, не марш-броском в полной 
военной амуниции с оружием 
в руках, а в комфортабельных 
автобусах проехали по местам 
своей фронтовой молодости. 
Они с удивлением смотрели 
на плацдарм бывших боевых 
действий на юге Сахалина и 
не узнавали места сражений. 
Теперь здесь разрослись города, 
появились селения. Седовласые 
воины помнили землю саха-

Недавно, готовясь 
 к 70-летию, 
Сергей Степанович 
Заболотный
 наконец-то решил 
«упорядочить» свою
 жизнь. Тогда и появился в доме его личный 
фотоальбом «Козерог», названный по его знаку 
зодиака. Среди множества памятных и дорогих 
снимков есть и этот, с ветеранами, который он принес 
на наш конкурс «Фото из альбома». У вас тоже есть 
прекрасная возможность заглянуть в домашний 
фотоархив.  Наверняка там есть снимок, 
с которым связана интересная или значимая 
история. Мы ждем вас.  Конкурс продлится  
до конца нынешнего года.
А пока историю одного фотоснимка 
рассказывает Сергей 
Степанович ЗАболоТНый.
 По профессии 
он – геолог,  работал
 в геологоразведке, 
10 лет находился 
на партийной работе 
в РК и ГК и ровно столько 
был заместителем 
начальника  Южно-
Сахалинского городского 
управления социальной 
защиты населения. 
Сейчас – на пенсии.

штрихи к истории

линскую совсем иной. Растре-
воженная память возвращала 
их к событиям далеких дней 
военного лихолетья. Ветераны 
признавались: «Молодые были, 
воевали на совесть, защищая 
каждую пядь островной земли, 
и ничего не боялись...»

Побывав у мемориала воинам, 
павшим в боях за освобождение 
Сахалина и Курильских остро-
вов, остались довольными: на 
плите близ Вечного огня – море 
цветов. Жаль, нет самого огня, 
а только символичный факел (а 
ведь много лет власти обещали, 

что Вечный огонь будет гореть 
не только в великие праздни-
ки!). Правая сторона компози-
ции воссоздает один из герои-
ческих эпизодов августа 1945 
года. Подвиг – так можно на-
звать эту эмоциональную часть 
монумента: несколько метров 
осталось до вражеского дота. 
Через мгновение его закроют 
своими телами моряки Петр 
Ильичев и Николай Вилков, 
посмертно удостоенные звания 
Героя Советского Союза. Быв-
шим участникам боев эти имена 
хорошо знакомы. Отдав дань 
памяти боевым товарищам, они 
неожиданно обнаружили, что 
рядом на мемориальной плите, 
где золотом выбиты фамилии 
всех тех, кто погиб, освобождая 
островную землю от милитари-
стов, отсутствуют две фамилии 
их однополчан. Они сообщили 
об этом на встрече в мэрии 
Южно-Сахалинска. Позже, 
желая устранить историческую 
несправедливость, названные 
фамилии бойцов были восста-
новлены. 

Говорят, что с годами события 
стираются в памяти, но для быв-
ших фронтовиков, прибывших 
на эту встречу, как будто не было 
минувших 55 лет. О войне они 
рассказывали так, словно вчера 
вернулись с фронта. Один  из 

боев многим запомнился особо, 
на всю жизнь. Их воспомина-
ния стали частью исторической 
летописи нашего островного 
края. Вот только несколько 
строк из нее.

«…БОЙ ЗА ТОННЕЛЬ у стан-
ции Экинохара в нескольких  
километрах от порта Маока 
(Холмск) начался 21 августа 
и продолжался двое суток.  
45-миллиметровую пушку рас-
чет сержанта Бориса Нико-
лайчука доставил на лошадях 
прямо по железной дороге. Их 
прикрывали автоматчики. Едва 
успели установить орудие, про-
тивник, занимавший склоны, 
начал обстрел. Сопротивле-
ние продолжалось долго. Враг 
упорно не сдавал позиций, не 
считаясь со своими потерями. 
Расчет Николайчука прямой 
наводкой уничтожил несколь-
ко огневых точек. Два взвода 
автоматчиков смогли зайти к 
противнику с тыла. Но японцы 
не сдавались».

«Мы видели, что Николайчук 
ранен, что его ребята убиты, но 
он продолжал наводить орудие и 
стрелять по врагу, – рассказыва-
ли участники встречи. –  Погиб 
он на боевом посту. Жаль очень 
и  ребят.  Совсем юные были…»  
Участники той боевой операции 
рассказали нам, как развива-

лись дальнейшие события боя: 
«Как только стихли пушечные 
залпы, наши взводы открыли 
шквальный огонь. Перед нами 
стояла главная задача – не до-
пустить, чтобы враг взорвал за-
минированный тоннель. Соору-
жение являлось стратегически 
важным объектом. К ночи враг 
прекратил отстреливаться, мы 
остались на занятых позициях. 
А 22 августа, как только стало 
светать, батальон возобновил 
бой. Теперь нас поддерживала 
колесная и корабельная артил-
лерия. Штурмовать помогала и 
морская авиация. В этом бою 
отличился каждый солдат…» 

В честь погибшего сержанта 
Николайчука станция Экино-
хара получила новое название. 
Там же установили и памятник 
павшим.  И это не могло не 
радовать участников бывших 
сражений. С большим одо-
брением они восприняли и 
монумент погибшим воинам 
за освобождение Сахалина 
на вершине Холмского пере-
вала. Это был знак того, что 
помнят и их тоже. Огорчило 
другое. Много лет назад, в 
перестроечном раздрае, власти 
приняли решение о закры-
тии железнодорожной ветки 
Южно-Сахалинск – Холмск, 
и было больно участникам тех 
фронтовых событий, что эта 
дорога, пропитанная кровью 
их товарищей, за которую они 
сражались из последних сил, 
теперь оказалась ненужной.

 25 АВГУСТА 1945 ГОДА враг 
капитулировал. Подразделения 
стрелковой бригады, которой 
после успешно проведенных 
боевых операций было при-
своено почетное звание «Са-
халинская», перебросили на 
Курильские острова. Здесь они 
тоже сражались за каждую пядь 
земли. И, надо сказать, осво-
бождение Курил – заслуга 113-й 
бригады. 78 бойцов погибли в 
жестоких боях и похоронены на 
Сахалине. Их имена – на памят-
ных плитах мемориала Славы. А 
те, кто дожил до славной даты 
55-летия Великой Победы, по 
приглашению города и области  
прибыли в Южно-Сахалинск. 
Встреча с такими людьми – на-
стоящими героями, называю-
щими себя скромно рядовы-
ми войны, – удача  и счастье. 
Она запомнилась мне надолго.  
Пусть запомнится и другим.

на углу коммунистического проспекта и улицы 
Горького в зеленом обрамлении сопок стоит ве-
личественный памятник воинам, погибшим в боях 
за освобождение Южного Сахалина и куриль-
ских островов в 1945 году. Мемориал был открыт  
3 сентября 1980 года. 



14 февраля  2008 года, четверг, № 26 (2993)

WWW.SKR.SU, GOVERNOR_NEWS@SAKHALIN.RU

стать такой она может только 
благодаря нам, простым тру-
женикам. И мы сделаем все 
возможное и невозможное, 
чтобы этого добиться». Дове-
сти  урожай картофеля до 200 
центнеров по тем временам 
считалось невозможным, по-
тому что практически не было 
ни агротехники, ни удобрений, 
ни механизмов. Вся надежда 
на ответственность и усердие, 

помноженные на крестьян-
скую сметку. Чтобы быстрее 
созревал ранний картофель, 
укрывали посадки полиэти-

высокие урожаи, ему вручили 
медаль «За доблестный труд», 
еще через год представили 
к ордену Ленина. В 1973-м 
звеньевой картофелеводче-
ского звена совхоза «Крас-
нопольский» получил из рук 
первого секретаря обкома 
партии Павла Леонова золотую 
медаль «Серп и Молот», ему 
присвоили звание Героя Со-
циалистического Труда. После 
получения высокого «мандата 
доверия» звено Пономарева 
ставит задачу: работать так, 
чтобы область не испытывала 
недостатка во втором хлебе. И 
добивается рекордного урожая 
– 240 центнеров картофеля 
с гектара. «Заслуга в этом не 
только моя, – говорит Семен 
Матвеевич. – Это результат 
усилий всего звена: я только 

сажал, а технику и землю все 
вместе готовили. Главным 
пахарем был Виктор Круглов, 
ему помогали Николай Абра-
мов, Василий Костромитин. 
Уже в центральном  отделе-
нии совхоза со мной работали 
Владимир Кирсанов, Влади-
мир Волошин, Юрий Земель, 
Александр Перминов. А жен-
щины, которые перебирали се-
менной картофель в холодном 
хранилище, получая при этом 
копейки?.. Не-е-т, славой сво-
ей  я всему звену обязан». 

старта это, конечно, не так уж 
и мало. Но стране был нужен 
хороший урожай». Именно 
так ставился вопрос: «стране 
нужен высокий урожай», а не 
«хочу быть первым». Подобные 
устремления, может, сегодня 
кому-то будут непонятны, но 
поколение  Семена Матвееви-
ча считало нормой такое отно-
шение к делу: «Страна должна 
быть богатой и счастливой, а 

19 Герои среди нас

Марина гроМова. 
Углегорск.

vedomosti@skr.su

…Почести не изменили  
характер Пономарева: 

он так и остался  
скромным 

и непритязательным 
человеком. 

Никто не заставлял, никто 
не требовал от него 
рационализаторских 

предложений. Это 
рождалось само, 

из желания принести как 
можно больше пользы 

людям, совхозу, стране.

урожаи 
Семена Пономарева

Год семьи для Героя социалистическоГо труда семена матвеевича Пономарева 
знаковый – 23 января ему исПолнилось 80 лет. 

Имя знатного картофелевода  гремело на всю область, его 
фотографии долго не сходили со страниц газет. было это 40 лет 
назад, но и сегодня по трудовым показателям С. Пономарева 
сверяют свои успехи полеводы совхоза «Краснопольский». однако 
до высоких урожаев и звания «Герой Социалистического Труда» 
были нелегкое военное детство Семена Матвеевича, солдатская 
служба, борьба за урожай на сахалинских колхозных полях. 

шел  первый  год   
войны

Все трудоспособные мужчи-
ны из деревни мобилизованы 
на фронт, а поля колосятся  
урожаем, и 13-летнему маль-
чишке пришлось попрощаться 
с детством и начать трудиться. 
Технику освоил с ходу, времени 
на долгую учебу не было. Ему 
просто показали: этой, мол, 
загогулинкой надо рулить 
сюда, а ту педальку нажимать 
так. Дело пошло, и  все воен-
ные годы юный пензенский 
хлебороб работал в колхозе, 
внося свой вклад в победу. А 
потом его руки и недетская от-
ветственность потребовались  
для мирного труда – страна 

восстанавливалась после во-
енной разрухи…

На Сахалин, в пос. Мед-
вежье, семья Пономаревых 
приехала в 1947 году. Отсюда 
Семена призвали на срочную 
службу. Он и там проявил себя 
с лучшей стороны: надежность 
и скромность были свойствен-
ны ему едва ли не с детских лет. 
Его характер не изменился и 
тогда, когда судьба устроила 
проверку громкими труба-
ми...

Путь к большой славе на-
чался в 60-х. В совхозах к тому 
времени приступили к орга-
низации картофелеводческих 
звеньев. Руководить ими  до-
веряли лучшим трактористам, 
и кандидатура С. Пономарева 
была бесспорной. «Брали по-
началу звеном 80–100 цент-
неров с гектара, – вспомина-
ет Семен Матвеевич. – Для 

леновой пленкой. Нечем было 
бороновать – привязывали за 
культиватором ветки березы, 
чтобы как-то забить сорняки. 
А появлялись подручные сред-
ства – мастерили металличе-
ские сетки для боронования. 
Семен Матвеевич выписывал 
специальные журналы по кон-
струированию и перенимал 
оттуда все, что могло приго-
диться в работе. 

 «ЗвеЗды»  не  падали  
с  небес

Никто не заставлял, никто 
не требовал от звеньевого ра-
ционализаторских предложе-
ний. Это рождалось само, из 
желания  принести как можно 
больше пользы – людям, сов-
хозу, стране.

Дети  почти не видели своего 
отца: уходил засветло, воз-
вращался затемно. «Приду до-
мой ненадолго, посмотрю на 
спящих ребятишек – и опять в 
поле, – вспоминает Пономарев. 
– Семью подняла моя Клавдия 
Алексеевна. С ней вместе «звез-
ды» и зарабатывал».

Первой высокой наградой 
картофелевода С. Пономарева 
был орден Трудового Крас-
ного Знамени, полученный в 
апреле 1966-го. Через четыре 
года, в течение которых звено 
продолжало устойчиво брать 

…Почести не изменили  ха-
рактер Пономарева: он так и 
остался  скромным и непритя-
зательным человеком. Долгое 
время с  женой  и четырьмя  
детьми ютился  в небольшом 
домишке, который поставил 
еще по приезде в Медвежье. 
Может, жили бы там и по сию 
пору, но однажды заглянул к 
нему в гости первый секретарь 
обкома. Оценив «по достоин-
ству» жилищные условия Героя 
Социалистического Труда, 
пристыдил, как только Леонов 
это мог, директора совхоза, и 
уже через полгода Пономаре-
вы переехали в просторную 
четырехкомнатную квартиру в 
Краснополье…

Сегодня ее стены увешаны 
фотографиями внуков и прав-
нуков, которых у Семена Мат-
веевича и Клавдии Алексеевны 
двенадцать. Это его нынешний 
«урожай», который он так же 
бережно взращивает и кото-
рым так же гордится. И внуки 
обожают дедулю. Они знают, 
что у него проблемы со слухом, 
поэтому напичкали все углы в 
доме специальными приспосо-
блениями, которые изготовил  
внук Костя. «Помогает» ему 
сегодня и Звезда Героя, в очень 
конкретном значении: ежеме-
сячное пособие, полагающееся 
к ней, позволяет покупать до-
рогие лекарства и поддерживать 
жизненный тонус. Поэтому 
и 80-летний рубеж – уже не 
предел, и возраст – не помеха. И 
сегодня легко  узнаваем этот че-
ловек, глядящий  на нас сквозь 
все перестройки и реформы с 
газетных страниц тридцатилет-
ней давности.
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20 Четыре  колеса
Обратная  связь

ПрОфи сОветуют

Подготовил
Евгений АВЕРИН.

averin@skr.su

Отвечает Алексей Коллонтай, 
руководитель центра контрава-
рийной подготовки «Мастер-
Класс»:

 – Сразу остановить не удаст-
ся: необходимо в этот момент 
очень быстро повернуть руль 
в сторону заноса задней оси 
– занос прекратится. А после 
этого, когда автомобиль начал 
движение по прямой, выпол-
няйте обычное ступенчатое 
или прерывистое (все зависит 
от типа поверхности дороги) 
торможение автомобиля до 
полной остановки. 

При паническом нажатии на 
педаль тормоза до блокировки 
(если нет АBS) – а именно так 
и происходит у 99,9 проц. во-
дителей в подобной ситуации 

Вопрос  читателя:  оста-
новить автомобиль можно 
только при достаточном осно-
вании: например, он находится 
в розыске или в угоне, водитель 
явно нарушает Правила дорож-
ного движения. А у нас машины 
останавливают просто для 
проверки. Причем не только 
инспекторы ГИБДД, но и со-
трудники других милицейских 
служб. Положено после досмо-
тра составить протокол с под-
писями двух понятых. Но у нас 
все по-другому, без протоколов 
и понятых!

Юрий Кузьменко:
 – Напомню, что есть приказ 

МВД №329, регламентирую-
щий обязанности сотрудника 
ДПС. В нем оговорено, что 
останавливать автомобили, 
проверять перевозимые ими 
грузы можно на стационарных 
постах дорожно-патрульной 
службы. Но этот же приказ  
№ 329 дает право инспектору 
останавливать водителей не 
только на постах. То есть когда 
есть подозрение на совершенное 
преступление, при нарушениях 
Правил дорожного движения 
или при подозрении на их нару-
шение. К примеру, не включил 
водитель «поворот». А вдруг он 
в нетрезвом состоянии? Лучше 
остановить его, и если догадка 
подтверждается, вовремя от-
странить от управления и не 
допустить серьезной аварии. 

Опять же закон обязывает 
сотрудников милиции, в том 
числе и ГИБДД, в случае нару-

шения закона принять меры к 
его пресечению. Поэтому скажу 
автомобилистам, что бесцель-
ных остановок инспекторами 
ГИБДД или сотрудниками 
других милицейских служб не 
бывает.

 Автомобилисты заблуж-
даются, когда считают, что 
остановить транспортное сред-
ство может только инспектор 
ГИБДД. И в Правилах дорож-
ного движения (пункт 2.1.1) го-
ворится, что такое право имеют 
сотрудники милиции, а не толь-
ко одного ее подразделения, то 
есть ГИБДД. Такое право дано и 

участковым инспекторам мили-
ции (это, кстати, важное звено 
при раскрытии преступлений), 
и сотрудникам милицейских 
подразделений при проведе-
нии операций. К сожалению, 
высокие чины зачастую сами 
настраивают автовладельцев в 
несколько ином ключе: не оста-
навливайтесь, мол, в подозри-
тельных местах по требованию 
людей в милицейской форме 
– а вдруг это бандит? Однако 
они забывают, что статья 16 
Закона «О милиции» дает право 
применять табельное оружие 
для принудительной останов-
ки транспортного средства в 
«определенных случаях». Но 
само это понятие – «опреде-
ленные случаи» – очень уж 
растяжимое. Поэтому лучше не 
испытывать судьбу.

«БЕСЦЕЛЬНЫХ  ОСТАНОВОК 
НЕ  БЫВАЕТ»В четверг, 7 февраля, в РИА «Сахалин–Курилы» состоялась 

пресс-конференция группы ответственных работников об-
ластной ГИБДД во главе с заместителем начальника управле-
ния ГИБДД Сахалинской области Юрием Кузьменко. Материал 
с пресс-конференции, где давались в том числе и ответы на 
вопросы наших читателей, был опубликован в номере «Гу-
бернских ведомостей» от 12 февраля. Один вопрос, заданный 
нашим читателем, в той публикации не поместился, поэтому 
ответ на него мы даем на нашей автомобильной полосе. Кроме 
того, мы посчитали нужным еще раз заострить внимание авто-
мобилистов на ключевых, с точки зрения руководства ГИБДД 
области, изменениях в Административном кодексе.

На оплату штрафа дается 30 дней, на 
обжалование постановления о наложении 
штрафа – 10 дней.

***
 В новом Кодексе об административ-

ных правонарушениях (КоАП) усилена 
ответственность за последствия со-
вершенного ДТП. За легкий вред здо-
ровью (оценивается по заключению 
судмедэкспертов) – срок привлечения 
к ответственности увеличен до 1 года. 
Раньше он составлял 2 месяца. Штраф 
для виновного водителя составляет те-
перь 1–1,5 тыс. рублей, срок лишения 
водительских прав – от одного года до 
полутора лет.

В случае причинения среднего вреда 
здоровью срок лишения прав  составляет 
от полутора до двух лет. 

***
За отказ от прохождения медосвиде-

тельствования водителем, лишенным 
права управления, может быть применен 

административный арест. До 1 января  
2008 года наказания за это Кодекс не 
предусматривал.

***
Ужесточено наказание за оставление 

места ДТП – теперь за это предусмотрено 
лишение прав управления на срок от одно-
го года до двух лет либо административный 
арест до 15 суток. 

***
Более суровым стало наказание за упо-

требление спиртного сразу после ДТП, до 
проведения медосвидетельствования. 

***
Строже стало наказание для долж-

ностных лиц, ответственных за выпуск 
транспортных средств без регистрации, с 
подложными регистрационными знаками. 
Ужесточены требования к участникам 
движения, которые своими действиями 
повлекли повреждение дорог, переез-
дов и других дорожных объектов. Так, 
за умышленное загрязнение дорожного 

покрытия, в частности, сыпучими груза-
ми штраф для граждан составит 1 тыс. 
рублей, для должностных лиц – 5 тыс. 
рублей, для юридических лиц – 200 тыс. 
рублей.

(Полностью ответы на вопросы, прозвучавшие на пресс-конференции, вы сможете прочитать на сайте РИА «Сахалин–Курилы» www.skr.su)

Обратите  внимание!

– произойдет скольжение всего 
автомобиля (боковой снос) по 
прямой, касательной к дуге 
поворота, по которому ехал 
автомобиль. Надо помнить, что 
повороты автомобиль выпол-
няет даже при перестроении из 
ряда в ряд. Подобные ситуации 
мы отрабатываем на наших за-
нятиях, и с ними достаточно 
быстро справляются даже но-
вички и просто не допускают 
возникновения заноса.

езда с автОматическОй 
кОрОбкОй Передач

Как выходить из заносов и из-
бегать попадания в них при езде 
на машине с автоматической 
коробкой передач? Обеспечивает 
ли езда на машине с автомати-

ческой коробкой передач тот же 
уровень безопасности, не слож-
нее ли с автоматикой трогаться на 
скользком подъеме зимой или на 
сырой гальке летом? На ручной 
коробке передач можно двигать-
ся в гору с пробуксовывающими 
колесами, а позволит ли это ав-
томатическая коробка передач? 
Машина переднеприводная, и 
с автоматикой предполагается 
всегда тормозить двигателем, не 
опаснее ли это, чем при езде с 
ручной коробкой передач, когда 
можно просто выжать сцепление 
и тормозить с ABS.

Отвечает Алексей Коллонтай, 
руководитель центра контрава-
рийной подготовки «Мастер-
Класс»; 

– Езда с АКПП более ком-
фортна в пробках и городском 
режиме. Те режимы, которые 
описаны выше, не относятся 
ни к тем, ни к другим. Самая 
большая проблема, что в крити-
ческой ситуации, скорее всего, 
на автомобиле с АКПП не хватит 
крутящего момента. 

 www.autoserver.ru

тОрмОЖение на ЛЬДУ
Как можно остановить переднеприводной 
автомобиль на льду при возникшем заносе 
задней оси? К чему приведет простое нажатие 
на педаль тормоза?

КСТАТИ Своеобразным рекордсменом в базе данных ГИБДД числится южно-сахалинец Б. Он 84 раза (!) задержи-вался за управление транспортным средством в нетрезвом состоянии. При этом заявляет прямо: пил, пью и буду пить, ни вам (то есть ГИБДД), ни государству не должен ничего и ника-ких штрафов платить не буду.
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врача невозможно. Специали-
сты, работающие в управлении 
федеральной службы по вете-
ринарному и фитосанитарному 
надзору по области и в лечебни-
цах (как государственных, так и 
частных), получили образова-
ние на материке. В частности, 
в Уссурийске, Благовещенске 
и Омске.  

Во всем мире эта профессия 
считается одной из самых 
уважаемых и престижных. В 
некоторых странах практикую-
щий ветеринарный врач даже 
получает от властей специаль-
ный пропуск на автомобиль, 
дающий ему значительные 
привилегии на дорогах, сопо-
ставимые с правами врача ско-

рой помощи для людей. Ведь 
поставить на ноги безнадежно 
больное животное в чем-то 
сродни лечению обреченно-
го на смерть человека  – это 
чудо, в основе которого труд, 
практика, знания и главное 
–  безграничная любовь.   

постоянную борьбу с болезня-
ми, которые могут представлять 
опасность и для людей. Ветери-
нары контролируют качество 
мяса, молока, яиц и других про-
дуктов животного происхожде-
ния. Особое значение в наше 
время имеет пограничный и та-
моженный ветконтроль. Имен-

но пограничники-ветеринары 
следят за ввозом и вывозом на 
территорию страны животных, 
тем самым предупреждая такие 
страшные заболевания, как 
птичий грипп, коровье бешен-
ство и многие другие. 

Недаром есть поговорка: док-
тора лечат людей, а ветврачи 
–  все человечество.

Пусть  меня  научат
Профессия ветеринарного 

врача, на первый взгляд, полна 
романтики и гуманизма. Одна-
ко работа специалиста связана 
с опасностями, волнениями и 
даже травматизмом. Работа с 
крупными животными обязы-

21Рассказы о профессиях 

Светлана КАмушКоВА.
По материалам Интернета. 

vedomosti@skr.su

В некоторых странах 
практикующий 

ветеринарный врач даже 
получает от властей 

специальный пропуск 
на автомобиль, дающий 

ему значительные 
привилегии на дорогах, 

сопоставимые с правами 
врача скорой помощи 

для людей.

От того, насколько 
хорошо организована 
в стране ветслужба, 

зависит здоровье 
граждан. Ведь именно 
она ведет постоянную 
борьбу с болезнями, 

которые могут 
представлять опасность 

и для людей.

От древних  ПаПирусОв  
дО  сОвременных  

учебникОв
С древних времен, с тех пор, 

как человек приручил первое 
животное, появилась необхо-
димость следить за состоянием 
здоровья братьев наших мень-
ших. Вот тогда и появились 
предпосылки такой науки, как 
ветеринария. 

Собственно, само слово «вете-
ринар» в переводе с латинского 
означает «лечащий скот». Еще 
в Древнем Египте существова-
ли школы, в которых обучали 
«искусству лечения животных». 
Их называли «Домами жизни». 
Сохранились папирусы, воз-
растом более трех тысяч лет, с 
описаниями болезней скота и 
методов их врачевания. Древняя 
Греция и Древний Рим имели 
свои ветеринарные службы, 
представители которых со-
провождали войска в походах. 
Римская армия даже устраивала  
лазареты для раненых лошадей. 
Первые упоминания о лекарях 
для зверей на Древней Руси 
найдены на берестяных грамо-
тах, а возникновение в России 
ветеринарии как науки связано 
с именем Петра Первого. Имен-
но в годы его царствования от-
крыли первые ветшколы, стали 
издавать специальные книги, 
выпустили первые указы о борь-
бе с недугами лошадей и круп-
ного рогатого скота. Наконец,  
23 июля 1808 года при Санкт–
П е т е р б у р г с к о й  м е д и к о -
хирургической академии от-
крыли  отделение, где впервые в 
России начали готовить специа-
листов с высшим ветеринарным 
образованием.

В настоящее время профессия 
становится чрезвычайно попу-
лярной и главное – востребован-
ной. По всей России открывают-
ся частные и государственные 
клиники, клубы, где работают 
отнюдь не дешевые специали-
сты, на прием к которым, тем не 
менее, попасть очень трудно.

Они  думают  не  тОлькО  
О живОтных

Последнее время в частных 
клиниках стали появляться 
ветеринары узкого профиля: 
стоматологи, хирурги, ортопеды 
и т.д. Что это? Как показывает 
практика, всего лишь способ 
привлечь внимание состоятель-

Современные  
АйБолиТЫ

…Приходи к нему лечиться 
И корова, и волчица,
И жучок, и червячок, 
И медведица!

К. И. Чуковский

Догадываетесь, о ком 
сегодня пойдет рассказ? 
Правильно, о ветеринарах. 

ных хозяев. Ведь после получе-
ния высшего образования мо-
лодой ветврач обязан вылечить 
любое заболевание, провести 
все анализы и процедуры. Нет, 
конечно, одну клинику он не за-
менит, но вспомните, как обсто-
ят дела в сельских населенных 
пунктах, где на всех животных 
– один специалист. Он несет 
ответственность за соблюдение 
зоогигиены, санитарное состоя-
ние инвентаря, устанавливает 
рацион питания скота, делает 
прививки от инфекционных за-
болеваний, принимает роды. 

К тому же, от того, насколько 
хорошо организована в стране 
ветслужба, зависит здоровье 
граждан. Ведь именно она ведет 

вает обладать хорошей реакци-
ей и физической подготовкой, 
быть хорошим психологом и 
уметь поддерживать контакты 
с владельцами и работниками, 
ухаживающими за больным. 

Ветеринарное образование 
за рубежом можно получить в 
специализированных универ-
ситетах и колледжах, однако 
это достаточно сложный и до-
рогостоящий процесс. Наше 
образование долгие годы счи-
талось одним из лучших. И 
до сих пор в мире признаются 
дипломы советского образ-
ца – Московского государ-
ственного университета имени 
Ломоносова  и Московской 
ветеринарной академии имени  
К. И. Скрябина. Правда, до 
1991 года выпуска. 

В России в настоящее время 
43 ветеринарных факультета 
выпускают более 5000 спе-
циалистов в год. Обучение, как 
правило, занимает пять – шесть 
лет.  По окончании института 
или университета вчерашний 
студент получает звание специ-
алиста, а за рубежом – магистра. 
Московская государственная 
академия ветеринарной меди-
цины и биотехнологии имени  
К. И. Скрябина (бывшая МВА) 
имеет уникальный в своем 
роде факультет – ветеринарно-
биологический, где врачи по-
лучают полное ветеринарное 
образование и  дополнительное 
– по биохимии, биофизике, 
вирусологии, молекулярной 
биологии и биотехнологии. 

Жаль, конечно, но на Сахали-
не выучиться на ветеринарного 
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1. Очищенную и нарезанную 
на куски рыбу обмакиваем 
в соленую воду, обваливаем 
в сухарях или манной кру-
пе и поджариваем в постном  
масле. Отдельно увариваем с 
душистым перцем и лавровым 
листом  квашеную капусту (на 
килограмм рыбы килограмм 
капусты),  прибавив четыре-
пять нашинкованных луковиц, 
немного рыбного  бульона, 
столовую  ложку уксуса и 50 г 
растительного масла. Готовую 
капусту остужаем и переклады-

ваем в банку, переслаивая ры-
бой. Храним в холодильнике.

2.  Поджарив рыбу, как в  
предыдущем рецепте,  перекла-
дываем рядами с вареной поре-
занной морковью, луком,  кор-
нями петрушки и сельдерея, и 
заливаем холодным маринадом 
(уксус, разведенный до такой 
кислоты, чтобы можно было 
заправлять готовые салаты, 
кипятим с набором пряностей 
– по желанию, добавив не-
много соли). При подаче такой 

рыбы к столу подаем вместе с 
ней коренья. Этим способом 
особенно хорошо мариновать 
навагу.

3. Очищенную рыбу обмаки-
ваем в подсоленную смесь яиц 
пополам с водой, обваливаем в 
сухарях, поджариваем в расти-
тельном масле. Когда остынет, 
складываем в банку и заливаем 
маринадом.

Приятного аппетита! 

рюсь, нежелательно – плюшки 
быстро зачерствеют. В стакане  
теплой воды с добавлением 
половины чайной ложечки 
сахара разведем пакетик быс-
трых дрожжей и оставим его 
на часок. 

Замешиваем тесто, подливая 
воды столько, чтобы его конси-

стенция была как можно более 
мягкой. Но при этом после 
тщательного 15-минутного вы-
мешивания (как бы растираем 

тесто о столешницу), оно долж-
но отставать от рук и стола. 
Если не отстает, понемногу, по 
ложечке, будем подсыпать еще 
муку. Да, в самом начале при 
замешивании добавим две сто-
ловые ложки сахара и немного 
(щепотку-другую) соли. 

Оставим тесто подниматься 
на четыре-пять часов. За это 
время раз или два обомнем 
его.

Готовое тесто раскатаем в 
корж толщиной 1 см, обильно 
смажем растопленным сли-
вочным маслом, слегка при-
порошим сахарным песком 
и скатаем в тугой рулет. Этот 
рулет нарезаем на куски ши-
риной сантиметра полтора. 
Режем острым тонким ножом, 
смазанным маслом, – чтобы 
не сминать тесто. Расклады-
ваем на смазанный маслом 
противень и даем выстойку, 
минут 15. Смазываем яичным 
желтком, чтобы плюшки при 
выпечке приобрели красивый 
румянец, и выстаиваем еще 
10 минут. Противень ставим 
в хорошо прогретую духовку 
(180 градусов).  Готовы плюшки 
будут сразу, лишь только аппе-
титно зарумянятся. Не пере-
держите! Приобретая темно-
коричневый цвет, плюшки 
обязательно пересохнут. Вы-
нимаем противень из духовки, 
тут же сбрызгиваем готовые 
плюшки холодной водой и на-
крываем льняным полотенцем. 
Пусть остывают до тепла. Те-
плые плюшки – это, конечно, 
вредно для желудка. Но стоит 
им остыть – незабываемый 
вкус больше не повторится.  Он 
изменится, хотя и не разочарует 
вас. А запасы приготовленных 
плюшек лучше всего хранить 
в большой кастрюле, которую 
надо прикрыть льняным поло-
тенцем, и лишь затем накрыть 
крышкой.

Приятного аппетита!

22 Это вкусно! 

Сергей ЧИНАРОВ. 
сhinarov@skr.su

Сергей ЧИНАРОВ. 
сhinarov@skr.su

Готовое тесто раскатаем 
в корж толщиной 

1 см, обильно смажем 
растопленным 

сливочным маслом, 
слегка припорошим 

сахарным песком 
и скатаем в тугой рулет.

Конечно, в этом деле есть 
свои секреты. Но вот строгой 
рецептуры не существует. Яйца 
могут быть крупнее или мельче, 
масло – жирнее, дрожжи тоже 
отличаются по характеристи-
кам.

Но несколько единых пра-
вил для плюшек все же есть. 
Во-первых, дрожжевое тесто 
для них должно быть сдобным. 
Но при этом – на воде, а не на 
молоке, иначе плюшки быстро 

Плюшечная 

лихорадка
Не знаю, как вы, а я, если уж готовлю плюшки, никогда 
не замешиваю меньше полутора килограммов теста. Думаете, 
много? Ничуть. Во-первых, хорошо приготовленные плюшки 
вкусны и через несколько суток. А во-вторых, они и двух дней 
не залеживаются. Конечно, блюдо это с точки зрения диетолога 
не выдерживает никакой критики. Но раз в полгода мою семью 
одолевает плюшечная лихорадка – почти как небезызвестного 
Карлсона.

потеряют свою свежесть. Лучше 
его делать опарным способом. 
Но можно приготовить и в один 
прием. На килограмм муки 
требуется не меньше двух яиц (а 
лучше два яйца и два белка) и не 
меньше 70 (до 100) г сливочно-
го масла. Размажьте щепотку 
муки по разделочной доске. 
Продукт высшего сорта со-
стоит в основном из отчетливо 
видимых крупинок. Чем ближе 
к первому сорту, тем больше 

мука похожа на порошок. Нам 
же нужна мука самого высшего 
сорта.

Сливочное масло берем белое 
типа «Ромашки». Его перед 
замешиванием в тесто хорошо 
разотрем деревянной лопа-
точкой, превратив в пышную 
мягкую массу. Два яйца и два 
белка хорошенько взобьем 
вилкой. Воду для замешива-
ния теста надо брать теплую  
(40 градусов). Молоко, повто-

навага любит маринад
Увы, сезон 
свежей наваги 
довольно быстро 
заканчивается. 
Но некоторые 
блюда из нее 
можно заготовить 
впрок. Одно 
из таких блюд – 
рыба под 
маринадом. 
Есть для этого 
несколько 
рецептов.

Кулинарные 
хитрости
• Чтобы избавиться от 

неприятного запаха не-
которых сортов рыбы, 
ее нужно выпотрошить, 
промыть, а затем поло-
жить на несколько часов 
в кастрюлю с уксусом и  
2–3 лавровыми листьями 
или с нарезанным луком. 
Можно натереть рыбу 
лимоном.   

 • Жирную рыбу (скумб-
рию, осетра, палтуса) 
запекают на смазанной 
растительным маслом и 
разогретой решетке. Рыбу 
также смазывают предва-
рительно маслом.   

•  Рыба будет вкус-
нее, если подержать ее  
20–30 минут в молоке 
(или смазать сметаной), 
а потом обжарить в под-
солнечном масле.   

• Морскую рыбу лучше 
варить. Разрежьте ее на 
куски толщиной 2–3 см, 
положите в эмалирован-
ную кастрюлю или чу-
гунок с холодной водой 
(вода должна покрывать 
рыбу). Добавьте морковь, 
лук, лавровый лист, пе-
рец горошком и варите  
20–30 минут. Если варить 
больше, то рыба стано-
вится невкусной. 

Кулинарные 
хитрости
• Говядина и баранина 

будут мягче, если во время 
тушения добавить столо-
вую ложку уксуса.   

• Нередко мясные блюда 
солят перед приготовле-
нием. Это неправильно. 
Мясной бульон надо солить 
примерно за 30 минут до 
готовности, а печень и биф-
штекс – в готовом виде. 

• Часто советуют «со-
лить по вкусу». Между тем 
существует определенная 
норма. На 1 кг рубленого 
мяса требуется 1 чайная 
ложка соли, на 1 литр супа 
– 1/2 чайной ложки.   

• Не забудьте очистить 
печень от пленки и желч-
ных протоков. Для этого 
сделайте на печени надрез 
и пальцами снимите плен-
ку. Жарят печень только 
в подсолнечном масле и на 
сильном огне.   

• Старая курица сварится 
быстрее, если ее подер-
жать несколько часов в 
воде с уксусом (на 2 стака-
на воды 1 стакан уксуса).   

• Чтобы птица получи-
лась румяной, перед жаркой 
смажьте тушку сметаной. 
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23На  диване

Ответы на сканвОрд, ОпубликОванный в № 21
По горизонтали: Рукав. Влади. Пусто. Пилка. «Клима». Мавр. Зархи. Дягилев. РОА. Гимн. 

Акажу. Сага. Уклад. Фагот. Фантомас. Залог. Арара. Пан. «Титаник». Кошелек. Асана. Овен. 
Рупор. Стрит. Лама. Срок. Слово. Атлет. Вино. Амок. Йорк. Нуда. Агата. Шкив. Иск. ТЭФИ. 
Агра. Тени. Ерема. Псих. Нюни. Иран. Утки. Эдита. Ани. Такса. Плацдарм. Сека. Фрау. Орда. 
Давид. Буер. Саид. Апофема. Сквош. Отс. Чаир. Окот. Киев. Ильм. Хроника. 

По вертикали: Гашиш. Гефест. Ротару. «Атас!». Кипу. Вокалист. Личи. Степа. Капрал. Отар. 
Вжик. Лубок. Афганистан. Хина. Уши. Вологда. Натр. Муха. Обод. Дуров. Спазм. Тактик. Каир. 
«Анкор». Сакэ. Росси. Истр. Мако. Домра. Хабаров. Дичь. Мокик. Саше. Лента. Адам. Енисей. 
Нюанс. Имидж. «Остин». Иерарх. Мяу. Гофр. Враг. Фиакр. Кафе. Стадо. Иса. Улов. Гири. Афон. 
«Аншлаг». Папа. Ерик. Веки. Егоза. ОМОН. Тема. Снимок. Хват. Нюра. Она. Аноа. Дата. 
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погоды
на 15 февраля

Днем – минус 4,
ночью – минус 7.

Днем – минус 2,
ночью – минус 5.

Днем – минус 4.
ночью – минус 7.

ОХА
Метель.

нОглики
Метель.

ЮЖнО-кУРилЬСк
Метель.

Днем – минус 3,
ночью – минус 4.

ХОлМСк
Метель.

Днем – минус 5,
ночью – минус 6.

кОРСАкОВ
Метель.

Днем – минус 5,
ночью – минус 6.

УглегОРСк
Метель.

прогноз

Сахалинская железная дорога – филиал ОАО «РЖД» сооб-
щает о проведении открытого конкурса с целью выбора ор-
ганизаций, осуществляющих ремонтно-строительные работы 
объектов и реконструкцию грузового двора ст. Южно-Сахалинск 
(далее – Конкурс), который состоится 17 марта 2008 года в 10.00 
и будет проводиться по адресу: г. Южно-Сахалинск, Коммуни-
стический пр., 78.

Для желающих принять участие в Конкурсе – конкурсная 
документация может быть приобретена по адресу: г. Южно-
Сахалинск, ул. Вокзальная, 12, тел. 71-48-08, в период с 18 фев-
раля по 14 марта 2008 года после письменного запроса и оплаты 
стоимости пакета конкурсной документации в сумме 7008 руб.  
92 коп., в том числе НДС 1261 руб. 60 коп. Оплата осуществляется 
банковским переводом.

Для получения конкурсной документации представителю 
необходимо иметь при себе:

– письменный запрос;
– доверенность на право получения конкурсной документа-

ции;
– копию платежного поручения с отметкой банка об испол-

нении.
конкурсные заявки принимаются по адресу: г. Южно-

Сахалинск, ул. Вокзальная, 12 (тел. 71-40-86, факс 71-30-09).
Окончательный срок приема конкурсных заявок до 15.00  

14 марта 2008 года.

ПРодАЮ
3-комн. квартиру в Поронайске 

по ул. Сахалинской, 11 (5-й эт., 
требуется ремонт, цена 270000 
руб.). Тел. 8-962-153-73-15.

а/м «Ниссан-CUBE» (1999, 
бензин, г/м, 5-дверный, на Саха-
лине 1 год, 170000 руб.). Тел.: 
8-924-188-59-76, 43-35-33.

а/м «Виста-Ардео» (2001, 
бензин, 2000 куб. см, г/м, 4WD, 
пробег 65000 км, 320000 руб.). 
Тел. 25-82-74.

деревянную раму с коробом для 
балкона дома 97-й серии (новая, 
195х120, дешево). Тел. 75-42-05.

3-колесный взрослый велоси-
пед (новый); сетку для теплицы. 
Тел. 76-02-23.
сдАМ

3-комн. квартиру (р-н «Янтаря», 
ремонт, пласт. окна, упакована, 
на длительный срок, 35000 руб.  
в месяц + эл/энергия). Тел.  
25-82-74.
РАЗное

Подготовка к ЕГЭ, репетитор-
ство по русскому языку и ли-
тературе. Тел. 55-48-60.

Предлагаю услуги репетитор-
ства по английскому языку с 
детьми 2 – 7-х классов. Тел.: 
8-924-286-47-99, 77-46-14 (по-
сле 15.00).

Утерянные документы на 
имя Закии Зиатдиновны Ва-
литовой прошу вернуть за 
вознаграждение. конт. тел. 
8-924-282-47-61.

Внимание,  конкурс!
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